
Прощай, оружие 

Продолжение на стр. 14 ‣Читайте на стр. 4 ‣

Денис КОРСАКОВ

6 марта в прокат вышел 
биографический фильм 
о великой фигуристке.

Заглавную роль трехкратной олимпий-
ской чемпионки в байопике «Роднина» 
6+ исполнила 21-летняя Влада Само-
хина - дебютантка в большом кино (для 
нее это третье появление перед камерой, 
до того были сериалы «Стрим» 16+ и 
«Первокурсницы» 16+). 

Актриса  
Влада САМОХИНА:
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Роднину 
было очень 
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Профессор Александр Полиди 
рассказал, почему люди 
продолжают переезжать 

 в Краснодар - 17:00

«Деньги Кубани»

Читайте на стр. 15 ‣
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Краснодар  91,0 FM

Геленджик    97,8  FM

Сочи  91,2  FM 
Анапа  89,5  FM  

Сочи 91,2

Оксана КАДОЧНИКОВА

Кубань ждет 
потепление до +29.

После февральских морозов 
и снегопадов погода готовила 
Кубани новый сюрприз. Вместо 
обычных для середины марта +10 
воздух прогрелся до летних от-
меток. А с 12 марта градусники 
будут ползти все выше и выше. 
Ночью столбики термометров под-
нимутся до +13…+16. А днем 
синоптики и вовсе обещают июнь-
скую жару.

- Вся неделя будет с высоким 
температурным фоном. Днем про-
гнозируем +22…+27 градусов. В 

южной половине региона +29. Ис-
ключением станут Азовское и Чер-
номорское побережья. Ветер там 
будет дуть с моря, которое еще 
не прогрелось. Поэтому здесь 
воздух прогреется чуть меньше 
- до +18…+23 градусов, - рас-
сказала начальник отдела гидро-
метобеспечения Краснодарского 
гидрометцентра Вилия Тукаева.

Между тем в эти дни в Красно-
дарском крае местами усилится 
ветер. Он будет юго-восточный 
с переходом на юго-западный, с 
порывами до 15-20 м/с.

- В целом такой характер пого-
ды сохранится до конца недели, 
включая выходные. Мы пока не 
говорим о какой-то аномалии, по-

скольку на Кубани часто случают-
ся теплые дни весной, - отметила 
синоптик.

Но вот долго погреться на мар-
товском солнце не получится. С 
17 марта метеорологи прогно-
зируют понижение температуры 

воздуха до привычной нормы. Во 
вторник, 18 марта, в Краснодаре 
уже будет +11 градусов и неболь-
шой дождь.
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Летняя жара в середине марта 

Потеплело - самое 
время выходить гулять.

Читайте на стр. 2  ‣

На Кубани подешевела 
косметика

Закон об 
умерщвлении 
собак выстрадан 
детскими смертями

Основана в мае 1925 года Основана в мае 1925 года 

5 145 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 12 марта
№ 18-с (27666-с)/2025 год

Александра 
Зайцева, партнера 
Родниной, сыграл 
Иван Колесников.

Сколько 
продержится 

Украина 
без американской 

военной 
помощи.
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Галина КОПЫЛОВА 

Мода на естественную кра-
соту тоже требует расходов на 
косметику - как минимум в 
женской сумочке всегда есть 
тушь для ресниц, а на полочке 
в ванной увлажняющий крем 
для лица. И стоит отметить, что 
ходовые товары за год практи-
чески не изменились в цене, а 
местами даже подешевели. 

По данным Краснодарстата, 
тушь в январе прошлого года 
на Кубани стоила в среднем 712 
рублей, а в январе 2025 года да-
же упала в цене - до 707 рублей. 
Но эксперты говорят - цена на 
товары относительна и на нее 
влияют несколько факторов. 

- На Кубани наблюдалась ди-
намика снижения цен на тушь. 
Но если сравнить с другими ре-
гионами страны, этот предмет 
женского туалета в Красно-
дарском крае выходит дороже. 
Например, по данным января, 
тушь на 40 рублей дороже, чем 
в среднем в Южном федераль-
ном округе и на 37 рублей выше, 
чем в среднем по России. При 
этом самая высокая стоимость 
туши в январе 2025 года была 
отмечена в Забайкальском крае, 
где ее стоимость составила 1122 

рубля, самая дешевая - в Воро-
нежской области - 416 рублей, 
- рассказала эксперт группы су-
веренных и региональных рей-
тингов АКРА Евгения Траутман. 

В мониторинг средних потре-
бительских цен, кроме туши, 
входят краска для волос, крем 
для рук и крем для лица. Цена 
на краску для волос в Красно-
дарском крае в январе 2025 года 
увеличилась на 8 рублей в срав-
нении с декабрем прошлого го-
да и составила почти 273 рубля 

- это дешевле, чем в среднем 
в ЮФО и в среднем в России. 
Дороже всего покупать краску в 
январе было в Ненецком авто-
номном округе, дешевле всего - 
в Белгородской области. Кремы 
в Краснодарском крае в январе 
текущего года также немного 
выросли в цене. 

 В целом условный набор 
косметики в январе 2025 года 
в Краснодарском крае стоил де-
шевле, чем в среднем по России 
примерно на 35-33 рубля.
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Евгения ОСТРАЯ

Елена Хахалева 
прячется за границей 
от уголовного 
преследования. 

Елена Хахалева много 
лет работала в краснодар-
ском краевом суде. О ней 
бы мало кто знал, если бы 
летом 2017 года она не 
выдала замуж свою дочь. 
Свадьба была с таким раз-
махом, что позавидовали 
миллиардеры. На торжест-
во пригласили звезд шоу-
бизнеса. Для молодых пели 
Иосиф Кобзон, Николай 
Басков, Вера Брежнева 
и другие. А после праздни-
ка народ негодовал - за чей 
счет банкет? как его мо-
гла позволить себе обыч- 
ная краснодарская судья. 
Сама Елена Хахалева по-
спешила откреститься, 
мол, свадьбу полностью 
оплатил ее бывший муж-
бизнесмен. 

Но осадочек, что назы-
вается, остался. На ее ра-
бочем месте тоже решили 
проверить, все ли правиль-
но исполняла судья. и вы-
яснилось, что она не нахо-
дилась на рабочем месте 

многократно, хотя фикси-
ровалось в табеле, будто 
на службе. Оплату за часы, 
которые позже признали 
прогулами, назвали ущер-
бом, а действия судьи -  
мошенничеством и подло-
гом. и завели на нее дело. 
Однако сама Хахалева по-
спешила сбежать. к тому 
моменту, когда ей предъя-
вили обвинения, ее уже не 
было в россии. А 27 января 
в аэропорту Баку ее задер-
жали. Экс-судья пыталась 
улететь в Дубай. Но привез-
ти в россию ее не могут. В 
Баку отклонили запрос об 
экстрадиции экс-судьи кра-
снодарского краевого суда 
Елены Хахалевой. 

- Моя доверительница не 
находилась в международ-
ном розыске на момент за-
держания, и основания это-
го события мне неизвестны, 
- адвокат Елены Хахалевой 
Ярослав Краснощеков 
оказался немногословен. 

Так что какая судьба 
ждет дальше Хахалеву, по-
ка не известно. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Азербайджан 
отказался выдавать 
«золотую судью»

В Краснодарском 
крае изменились 
цены на косметику.

Картина дня: Кубань

1936,14
ПМ976 ПН001 ПН052

1007,28 2893,38

Предложение для жителей КраснодарсКого Края и ресПублиКи адыгея.
цены для Постоянных и льготных ПодПисчиКов.

- Денег  
накопила, тушь  
новую купила!

Красота 
требует 
денег 

Стоимость 
растет только 
на те продукты, 
которыми реже 
пользуются. 

Производители косме-
тики в краснодарском 

крае говорят, что на не-
которые позиции в течение 
года пришлось поднимать 
цены, но на ходовые то-
вары стоимость удается 
сдерживать. 

- На тоники, маски, пен-
ки для умывания мы подня-

ли цены примерно на 20%. 
Это связано с общими за-
тратами - закупка ингреди-
ентов, транспортировка. 
Не повышали цены на раз-
личные кремы, которые 
пользуются спросом. Это 
как, грубо говоря, белая 

футболка, которая нужна 
всем и все ее ищут. и что-
бы сохранить спрос, на 
ходовой товар стоимость 
не поднимаем - удается 
сдерживать цены за счет 
объемов, - пояснила вдох-
новитель и создатель од-
ной из семейных фабрик 
косметики в Сочи Ната-
лья Павельева.

Популярные товары - дешевле 
КСТАТИ

Елена Хахалева  
заочно арестована  

в России с 2022 года.
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В программе 
участвуют почти 
500 культурных 
учреждений.

Губернатор Красно-
дарского края Вениа-
мин Кондратьев рас-
сказал журналистам об 
участии региона в про-
грамме «Пушкинская 
карта», благодаря ко-
торой молодежь может 
посещать культурные 
мероприятия по всей 
стране.

Кубань стала второй 
среди регионов России 
по количеству куль-
турных учреждений, 
ставших участниками 
программы «Пушкин-
ская карта». С каждым 
годом к ней подклю-
чаются еще больше 
библиотек, музеев, 
театров, дворцов куль-
туры, кинотеатров и 
так далее.

- Наша молодежь 
активно пользуется 
картой, посещает эк-
скурсии, концерты, 
спектакли, творческие 
встречи. За весь пери-
од действия проекта 
молодые жители Ку-
бани приобрели почти 
2,2 миллиона билетов. 
Для них это возмож-
ность найти себя в 
творчестве, развивать 

свой потенциал в сфе-
ре культуры, - сказал 
Вениамин Кондратьев.

Всего же в регионе в 
программе зарегистри-
ровались 479 учрежде-
ний культуры. Это 53 
музея и галереи, 11 те-
атров, 16 концертных 
площадок, 258 Дворцов 
культуры и клубов, 59 
библиотек, 36 образо-
вательных учреждений 
и 46 кинотеатров, пере-
числил глава Кубани.

«Пушкинская кар-
та» представляет со-
бой банковскую кар-
ту платежной системы 
«Мир», на счет которой 
в год поступает по пять 
тысяч рублей. На эти 
деньги можно купить 
билеты в кино, театр, 
музей, посетить эк-
скурсии или концерты 
в любом регионе стра-
ны. Помимо этого, есть 
возможность получить 
доступ к образователь-
ным программам, лек-
циям, мастер-классам 
и так далее.

Оформить виртуаль-
ную или пластиковую 
«Пушкинскую карту» 
можно в приложении 
«Госуслуги. Культура», 
но для этого необходи-
мо иметь подтвержден-
ную учетную запись на 
Госуслугах.

КСТАТИ

По «Пушкинской 
карте» купили более 
2,2 млн билетов

Заменить 
планируется более 
20 километров сети.

Капитальный ремонт 
коммуникаций в этом 
году сделают в Черни-
говском и Рязанском 
сельских поселениях 
Белореченского рай-
она, сообщил пред-
ставителям СМИ врио 
министра ТЭК и ЖКХ 
региона Вячеслав Ша-
пошник. Работы выпол-
нят по национальному 
проекту «Инфраструк-
тура для жизни».

- Восстановим в об-
щей сложности около 
22,3 километра ком-
муникаций. В ста-
нице Черниговской 
протяженность отре-
монтированных участ-
ков трубопроводов со-
ставит 16,5 километра, 
в Молодежном - 5,8. 

На реализацию ме-
роприятий из разных 
уровней бюджета вы-
делили 60,8 миллиона 
рублей, - конкретизи-
ровал врио руководи-
теля ведомства.

Водопровод планиру-
ется модернизировать и 
в Рязанском сельском 
поселении. В этом и 
следующем году отре-
монтируют порядка 42 
километров сети.

- На Кубани в рамках 
нацпроекта «Инфра-
структура для жизни» 
за трехлетний период 
на модернизацию жи-
лищно-коммунальной 
отрасли направят около 
восьми миллиардов ру-
блей. В том числе сред-
ства из федерального 
бюджета - 4,1 млрд ру-
блей, из краевого - 3,8 
млрд рублей, - уточнил 
Вячеслав Шапошник.

Водопровод 
модернизируют 
в Белореченском районе

БУДЬ В КУРСЕ

Иван ДЕМИДЧЕНКО

Это позволяет 
развивать инженерную 
инфраструктуру 
и строить соцобъекты. 

Глава Кубани Вениамин Конд-
ратьев встретился с депутатами 
Государственной думы восьмого 
созыва от Краснодарского края и 
обсудил с ними развитие АПК, 
промышленности, поддержку 
санаторно-курортной отрасли 
Анапы и другие вопросы.

ЗНАЧИТЕЛЬНЫЕ УСПЕХИ
Вениамин Кондратьев побла-

годарил парламентариев за под-
держку интересов Кубани и его 
жителей на федеральном уров-
не и добавил, что за последние 
годы удалось добиться значи-
тельных успехов в различных 
отраслях.

- Край стал шестым в числе 
крупнейших региональных эко-
номик страны, в прошлом году 
объем ВРП составил порядка 
5,5 триллиона рублей, расход-
ная часть бюджета на 2025 год 
- почти 650 миллиардов рублей. 
А это значит, у нас есть возмож-
ность продолжить масштабное 
строительство социальных объ-
ектов - школ, детсадов, поли-
клиник, развивать инженерную 
инфраструктуру, реализовывать 
важные социальные программы, 
индексировать выплаты и зар-
платы работников бюджетной 
сферы, - добавил губернатор.

Далее обсудили ситуацию в 
Анапе и Темрюкском районе, 
где после крушения танкеров 
произошел разлив мазута. Глава 
Кубани отметил, что делается 
все возможное для ликвидации 
последствий ЧС.

- Прошу депутатов активно 
подключиться к вопросу при-

нятия дополнительных мер под-
держки на федеральном уровне 
для организаций санаторно-ку-
рортного комплекса. Для нас 
важно помочь бизнесу и сохра-
нить рабочие места на одном из 
главных детских курортов стра-
ны, - обратился к парламента-
риям Вениамин Кондратьев.

Депутаты отметили, что на 
основе инициатив губернато-
ра разработали пакет помощи 
для бизнеса, в числе которых 
налоговые каникулы, а также 
различные преференции.

БЕРЕЖНОЕ 
ОТНОШЕНИЕ К ЗЕМЛЕ

Сельское хозяйство - одна из 
ведущих отраслей для Красно-
дарского края, акцентировал 
Вениамин Кондратьев. В связи 
с этим он обратился к депутатам 
с инициативой ввести ответст-
венность за нарушение севообо-
рота и нерациональное исполь-
зование плодородных земель.

- Краснодарский край - аграр-
ный регион, который должен 
оставаться житницей и гаран-
том продовольственной безопа-
сности России. Для этого важно 
сберечь наше главное богатство 
- черноземы. На краевом уровне 
мы приняли закон об органи-
ческом земледелии, обновили 
закон о плодородии и закре-
пили за сельхозпроизводите-
лями обязанность соблюдать 
севооборот, вносить органику 
в почву. Это принципиальные 
условия, но далеко не все агра-
рии добросовестно относятся 
к требованиям закона, - сказал 
глава Кубани.

В связи с этим он предложил 
закрепить в федеральном Ко-
дексе об административных 
правонарушениях ответствен-
ность за нарушения соответст-
вующего закона.

ПОДДЕРЖКА 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ

Еще одна важнейшая отрасль 
экономики Кубани, которая по-
следние годы развивается значи-
тельными темпами, - промыш-
ленность. В прошлом году объем 
отгрузки продукции промпредпри-
ятий вырос на 16% и составил 620 
млрд рублей.

По словам губернатора, подоб-
ных результатов удалось добавиться 
в том числе благодаря запущенным 
в регионе мерам поддержки. В част-
ности, льготным займам краевого 
Фонда развития промышленности, 
капитализация которого в этом го-
ду вырастит до 10 млрд рублей.

- Мы возродили станкостроение 
в регионе, создав на базе завода 
имени Седина Южный завод тяже-
лого станкостроения. Но сегодня 
в крае еще достаточно подобных 
площадок с проведенной комму-
нальной инфраструктурой, и наша 
задача сохранить их. Поэтому мы 
внесли изменения в Градострои-
тельный кодекс края и закрепили 
категорию земель промышленно-
сти для всех территорий бывших 
заводов и фабрик. Однако неко-
торые площадки десятилетиями 
простаивают у недобросовестных 
собственников. Считаем, что на 
федеральном уровне может быть 
создан механизм, который позво-
лит расторгать договоры аренды 
с теми, кто не использует их по 
назначению, - сказал Вениамин 
Кондратьев.

Вениамин КОНДРАТЬЕВ: 
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Край стал шестой 
региональной 
экономикой страны

Вениамин Кондратьев 
поблагодарил 

депутатов ГД от 
Кубани за поддержку 
региона и жителей на 
федеральном уровне.
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На прошлой неделе 
американские СМИ 
сообщили, что Дональд 
Трамп приостанавли-
вает военную помощь 
Украине. Даже те воо-
ружения, что выписаны 
Киеву еще при Джо Бай-
дене и уже находились в 
пути к Украине, решено 
развернуть.

Это сделано в ответ 
на скандальное поведе-
ние Владимира Зелен-
ского в Белом доме, где 
он вместо благодарно-
сти Америке за помощь 
предпочел «кусать руку, 
которая его кормит». 
Именно так выразилась 
пресс-секретарь Трампа 
Кэролайн Ливитт. 

А также в ответ на то, 
что Зеленский вместо 
извинений за скандал 
полетел в Лондон скола-
чивать военную фронду 
Трампу из стран ЕС. И 
вместо стремления к ми-
ру написал в соцсетях, 
что война будет долгой.

Приостановка во-
енной помощи Киеву, 
разумеется, порождает 
немало вопросов.

Попробуем ответить 
на них.

❶ ЧТО ИМЕННО 
ПРИОСТАНОВЛЕНО?

Для начала обратим 
внимание на слова мно-
гознающего агентства 
Reuters: «приостанавли-
вается вся военная по-
мощь». А если приоста-
навливается, то это не 
значит, что она не мо-
жет возобновиться. Это 
раз. И два. «Вся военная 
помощь» - это все-таки 
только поставленные на 
стоп вооружения (тан-
ки, пушки, системы 
ПВО, реактивные си-
стемы залпового огня, 
противотанковые ком-
плексы, средства РЭБ, 
боеприпасы и прочее 
железо). Предостав-
ление разведданных 
Киеву и работа косми-
ческой системы «Стар-
линк», ставшей главной 
связью для ВСУ, про-
должатся.

Ранее Пентагон сооб-
щал, что вся «крайняя 
партия» поставок ору-

жия Украине, решение 
о которой принималось 
еще при Байдене, тянет 
на $6 млрд. Но амери-
канский Bloomberg по-
считал, что почти 90% 
оружия из этой партии 
уже передано. Остались 
символические 10%. Но 
задержано теперь даже 
то, что давно отгружено 
и находится на перева-
лочных хабах в Европе 
(в Польше и Румынии).

❷ КАК ДОЛГО ЭТО 
ПРОДЛИТСЯ?

Как заявляют в Белом 
доме, «пока Зеленский 
не проявит стремление 
к миру». Советники 
Трампа требуют от Зе-
ленского «официальных 
извинений за скандал на 
телекамеру». И в таком 
извинении обязательно 
должны быть слова о го-
товности Киева к пере-
говорам о мире. Плюс 
о подписании сделки о 
передаче недр Украины.

То есть все теперь за-
висит от степени упо-
ротости Зеленского и 
циничности его покро-
вителей в Лондоне.

Именно к премьеру 
Великобритании Киру 
Стармеру после порки 
в Овальном кабинете 
и рванул Зеленский. 
Стармер собрал «сход-
ку» двух десятков ли-
деров ЕС, которые ре-
шали, как теперь вести 
себя с Трампом. Эти 
люди хорошо понима-
ют, что после отказа 
Белого дома в военной 
помощи Украине эше-
лон Евросоюза лиша-
ется паровоза (США 
отваливали более поло-
вины гигантских сумм 
на помощь Украине). 
Вся эта европейская ка-
марилья теперь должна 
«выкрутить руки» Зе-
ленскому и заставить 
его вернуться в Белый 
дом на коленях - про-
сить прощения у Трам-

па. Гордость гордо-
стью, а миллиарды для 
ВСУ нужны.

❸ КАК ЭТО 
ПОВЛИЯЕТ  
НА БОЕСПОСОБНОСТЬ 
ВСУ?

Прямо вот сейчас, ког-
да у Киева еще остаются 
запасы американских и 
европейских вооруже-
ний и боеприпасов, - 
почти никак. Хотя 
решение Трампа, без-
условно, ударит по мо-
ральному настрою ВСУ. 
Ведь украинцы лиша-
ются главного спонсора. 
И тут, безусловно, воз-
никает вопрос - сколь-
ко продержится Киев и 
его войско без заокеан-
ского «папы»? Трамп 
во время нагоняев Зе-
ленскому в Белом доме 
орал, что украинцы без 
денег и оружия США 
не продержались бы и 
несколько недель. До-
нальд тут переборщил, 

но - скажем так - не-
сколько месяцев. И 
это объективно. Выход 
США из игры вдолгую 
неизбежно заставит бук-
совать военную машину 
Украины.

❹ ХВАТИТ ЛИ  
У ЕВРОПЫ СИЛ 
СОДЕРЖАТЬ  
КИЕВ БЕЗ США?

Союзники из ЕС 
успокаивают Зелен-
ского и храбрятся: мол, 
ничего, выдюжим и 
без Трампа. При этом 
от их звонков в Белый 
дом с уговорами «про-
стить Володимира» уже 
дымятся телефоны. Без 
американцев «халява за-
кончилась», - европей-
ским странам придется 
отстегивать не 2% от 
своих ВВП на военные 
расходы, а 3% или даже 
5%. А где деньги брать? 
Выход известен - повы-
шать налоги, залезать в 
долги, сокращать соц-

программы. Население 
этому не будет аплоди-
ровать. 

Меж тем в европей-
ских штабах НАТО уже 
лихорадочно ищут заме-
ну системам ПВО США, 
планируя строительство 
новых заводов боевой 
техники и боеприпасов 
(открывают завод зенит-
ных ракет в Белфасте, 
забивают колышки на 
Западной Украине, где 
немецкий Рейнметалл 
планирует открыть тан-
ковые цеха).

❺ НАСКОЛЬКО  
ЭТО ПОВЛИЯЕТ  
НА ХОД СВО?

Почему шаг Трам-
па - не удар кулаком 
по столу переговоров, 
а лишь легкий шлепок 
по затылку Зеленско-
го? Это лишь способ 
постращать Европу и 
киевский режим, по-
ставить его на колени, 
вынудить играть по 
американским прави-
лам. Без американского 
оружия какое-то время 
ВСУ перетерпят. Дро-
нами заменят недоста-
ток снарядов.

Напряженка будет 
только с ракетами для 
зенитных комплексов 
«Патриот» и для «Хай-
марсов».

А вот настоящий удар 
кулаком был бы, если 
бы Трамп не «времен-
но приостановил», а 
отключил Украину от 
космической связи 
«Старлинк» и амери-
канской развединфор-
мации. Ее используют 
для атак на Россию. И в 
ВСУ признают, что без 
нее окончательно пере-
йдут в глухую оборону. 
Вот тогда бы Зеленский 
на следующее утро при-
бежал в Белый дом с из-
винениями (если бы его 
туда пустили).

А так - приятная от 
Трампа новость, но по-
ка мелочь.

Впрочем, верим, что 
Зеленский не подведет 
и отмочит новую га-
дость в адрес спонсоров.

И тогда Трамп вмажет 
кулаком.

Шаланды, полные снарядов, 
в Одессу Трамп остановил
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В начале СВО на Украине молились на американские противотанковые системы «Джавелин».  
Их, кстати, поставил Киеву не кто иной, как Трамп. Украинцы рисовали иконы  

Богоматери с «Джавелином» на плече и называли этим именем малышей.  
А теперь клянут Трампа за принуждение Украины к миру. 

5  наивных вопросов 
о прекращении 
поставок оружия  
из США Украине.

Будем  
воевать лопатами

Пока Зеленский ожидания оправдывает! В его офисе 
уже ответили западной прессе, что «Володимир Олек-
сандрович извиняться перед Трампом не намерен». И 
вообще, это не Трамп оказал ему уважение, пригласив 
в Белый дом, а наоборот. «Зеленский потратил десятки 
часов на перелеты ради встречи с президентом США. 
Это уже ого какое уважение Трампу».

Радостные возгласы из Киева: «Старлинк» работает, 
значит, обвала фронта удастся избежать.

А вот из окопов ВСУ отклики в соцсетях пишут менее 
оптимистические:

«Нормально так наш-то съездил потусоваться в Аме-
рику. Скоро лопатами воевать будем...»

 Виктор БАРАНЕЦ,   

   полковник,    

   военный      

  обозреватель «КП»   

Украине хватит текущих запасов амери-
канской военной помощи на 2 - 3 месяца, 
заявил Financial Times высокопоставлен-
ный сотрудник украинской разведки:

«После этого нам при-
дется очень тяжело. Это 
не будет полным крахом, 
но мы будем вынуждены 
быстрее отступать».

Серьезным ударом 
станет нехватка ракет-
перехватчиков для 5 аме-
риканских систем Patriot, 

расположенных на Украине. Системы есть, 
но они не смогут сбивать российские ра-
кеты и беспилотники.

Кроме того, не будет хватать американ-
ских крылатых ракет ATACMS 
для ударов вглубь России 
(впрочем, их можно заме-
нить британо-французскими 
«Скальпами» и «Шторм Ше-
доу»). А вот реактивные 
снаряды к американским 
системам Himars ничем не 
заменишь.

 ■ ПРОЧИТАНО В

СПРАВКА «КП»
На самом деле НАТО 

поставило Украине 7 си-
стем Patriot. В их составе 
было около 50 пусковых 
установок. Однако к се-
годняшнему дню около 
30 установок уничтожены.

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Запасов хватит на 2 - 3 месяца»

12.03.2025
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Утром 5 марта 1950 года 600 
бойцов оцепили село Бело-
горща под Львовом. 60 чеки-
стов вошли в село. К 12 часам 
тело «генерала Чупринки» - 
главы Украинской повстан-
ческой армии (УПА)* Романа 
Шухевича опознали близкие. 
В 13.00 в Москву ушла теле-
грамма: кровавого символа 
бандеровщины больше нет.

ГОДЫ КОНСПИРАЦИИ
Как это происходило, рас-

сказывает кандидат истори-
ческих наук, научный кон-
сультант проекта «Линия 
надрыва» медиагруппы «Ком-
сомольская правда» Андрей 
Марчуков.

- Как Шухевич стал лицом 
украинского национализма?

- С 1943-го он стал зани-
мать высокие должности в 
Организации украинских 
националистов - ОУН*. Но 
его фюрерские замашки даже 
у единомышленников вызы-
вали неприятие. А с 1944-го 
НКВД приступил к операции 
«Берлога» по поиску и лик-
видации всего руководства 
ОУН* и УПА* и лично Шу-
хевича.

- Почему шесть лет не могли 
его поймать?

- Он с 18 лет проходил обу-
чение в десятке полицейских 
школ. Был агентом абвера в 
звании гауптмана.

- Шухевич ночевал в селе в 
простенке двухэтажного дома, 
где на первом этаже жил пред-
седатель сельсовета?

- Да. И чего там только не 
нашли наверху. Оружие, фо-
тоаппарат, радио, докумен-
ты Шухевича и его любовни-
цы, формы для изготовления 
фиктивных документов и 
штампов, шифры и коды.

То, что Шухевич мог скры-
ваться в доме главы сельсове-
та, неудивительно. ОУН* вне-
дряла своих людей в структуры 
управления, вербовала их. 

- Кто давал Шухевичу деньги 
и оборудование?

- До войны - литовская раз-
ведка. ОУН* получала день-
ги от абвера и гестапо. ОУН* 
подпитывали британцы и за-
океанская диаспора нацио-
налистов - особенно после 
войны. Притом значительная 
часть денег оседала в карма-
нах лидеров ОУН*, УПА*.

ТОЛЬКО ПУЛЯ...
- Шухевич отстреливался до 

последнего патрона?
- У него была хорошая ди-

версионная, стрелковая под-
готовка. Он был террористом 
по призванию. И украинским 

националистам, конечно, 
хотелось, чтобы в истории 
осталось, как «герой Шухе-
вич» один вышел против че-
кистской рати. На самом деле 
такие фанатики просто пони-
мали, что в плен живыми им 
лучше не сдаваться.

КУМИР ФАНАТИЧЕК
- Шухевич окружал себя пре-

данными женщинами?
- Почитайте справку гене-

рала Дроздова об операции 
по поимке Шухевича. Дарина 
Гусяк, связная Шухевича, не 
хотела сдавать его явку. Гали-
на Дидык с ним была до по-
следнего.

- С женщинами Шухевич бы-
стрее находил общий язык, чем 
с полевыми командирами?

- Идейные, фанатичные 
женщины - страшная сила. 
Шухевич и вообще ОУН* это 
использовали широко. Чаще - 
в качестве связных. Их было 
трудно перевербовать. Шу-
хевича окружали преданные, 
возможно, влюбленные в не-
го телохранительницы, связ-
ные, референтки. Женское 
окружение также создавало 
ему дополнительную маски-
ровку - появлявшуюся где-то 
«семейную пару» меньше по-
дозревали.

ЗАЧЕМ ИХ ВЫПУСКАТЬ?
- Бандеру ликвидировали 

поздно?
- Вот Петлюру, Коновальца, 

Шухевича убрали очень во-
время, это принесло пользу. А 
зачем было убирать Бандеру? 
В 1959-м он уже никому не 
был нужен и особо не опасен. 
Как забытая клизма, он бол-
тался в Германии. Организа-
ция погрязла в расколах, скло-
ках и дрязгах. Но руководство 
Украинской ССР хотело пока-
зать Москве, как они борются 
с национализмом, и иниции-
ровало устранение Бандеры. В 
итоге из отработанного пер-
сонажа сделали сакральную 
жертву, икону мученика для 
националистов.

- Почему бандеровщина воз-
родилась?

- Первые послабления на-
чались еще при Лаврентии 
Берии в 1953-м. Потом при 
Никите Хрущеве была страш-
нейшая ошибка. Когда начали 
выпускать бывших оуновцев, 
боевиков УПА*. В русле де-
сталинизации считалось, что 

СССР всех «перевоспитает 
добром».

- Они все вернулись на Укра-
ину - и отравили ее?

- Десятки тысяч вернулись 
на Западную Украину. Они 
ненавидели Советы и моска-
лей. И через все советское вре-
мя Хрущева, Брежнева, Гор-
бачева пронесли этот дух. От 
них прямая духовная связь - с 
нынешними украинскими во-
енными преступниками.

- Как не повторить прошлых 
ошибок?

- Не должно повторяться 
всепрощение: они убивают, 
устраивают диверсии в Дон-
бассе, под Курском, их са-
жают, а потом обменивают. 
Они возвращаются к преж-
ней жизни и становятся мо-
гильщиками будущего для 
Украины.

КАК УБРАЛИ 
УКРАИНСКОГО ФЮРЕРА

Из совсекретной записки 
от 5 марта 1950 года генера-
лов Судоплатова и Дроздова 
главам МГБ СССР и УССР 
Абакумову и Ковальчуку:

«В 8.00 5 марта с. г. село 
Белогорща было окружено. 
Дома переселенки Хробак 
Наталии и ее сестры Анны 
были блокированы. В 8.30 у 
Хробак Анны Шухевич и Ди-
дык были обнаружены. На-
ша группа, которая вошла в 
дом, приступила к операции, 
в ходе которой Шухевичу 
было предложено сдаться. 
Шухевич открыл огонь из 
автомата, убил майора Ре-
венко - начальника отделе-
ния Управления 2-Н МГБ 
УССР. Несмотря на приня-
тые меры к захвату его жи-
вым, во время перестрелки 
был убит сержантом МГБ. 
Труп Шухевича был предъ-
явлен для опознания: его 
сыну Юрию; его бывшей 
сожительнице, активной 
участнице оуновского под-
полья Зарицкой Екатерине 
и бывшему хозяйственному 
референту ОУН* Благий Зи-
новию. Все они опознали в 
трупе Шухевича».

ПОДРУГИ  
СДАЛИ ВСЕХ

Последнюю любовь Шу-
хевича, Галину Дидык 
(«Анну»), несмотря на про-
глоченную ампулу со стрих-
нином, спасли в реанима-
ции. Она вместе с другой 
экс-любовницей Шухеви-
ча Екатериной Зарицкой 
(«Монетой») и его связной 
Дарьей Гусяк («Нюсей») вы-
дали чекистам сотни явок, 
треть из которых находились 
во Львове. Показания этих 
свидетельниц помогли к ав-
густу 1950-го арестовать 93, 
завербовать 14 и взять в раз-
работку 39 участников бан-
деровского подполья.

Симон Петлюра
25 мая 1926 года в Париже уроженец Измаила анархист Самуил 

Шварцбурд семью выстрелами (пять попали в цель) застрелил бывшего 

лидера Украинской народной республики Симона Петлюру - из мести 

за еврейские погромы его войск во время Гражданской войны. След-

ствие доказать причастность агентов ОГПУ к покушению не смогло.
Евгений Коновалец

23 мая 1938 года в Роттердаме взрыв коробки шоколадных конфет 

уничтожил главу ОУН* и Украинской войсковой организации Евге-

ния Коновальца. «Конфеты» изготовил сотрудник НКВД Александр 

Тимашков, вручил коробку в ресторане отеля «Атланта» легенда 

госбезопасности Павел Судоплатов, вошедший к Коновальцу в до-

верие как «участник украинского подполья».
Степан Бандера

15 октября 1959 года в Мюнхене на лестничной площадке мно-

гоквартирного дома агент КГБ Богдан Сташинский выстрелил из 

пистолета-шприца ампулой с цианистым калием в лицо лидеру укра-

инских националистов Степану Бандере (жившему тут как Стефан 

Попель), который умер в машине скорой помощи, вызванной со-

седями по дому.

      75 лет назад 
чекисты нашли 

и устранили  
под Львовом 

одного из лидеров 
украинского 

бандподполья.

*В России организации УПА, ОУН решением суда 
признаны экстремистскими и запрещены.

Шухевича ликвидировали  
в простенке с любовницей

КАК УБИРАЛИ ДРУГИХ
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Имя личной связной 
и любовницы Шухевича 

Екатерины Зарицкой 
(«Монета», «Легенда») 
чекисты использовали  

в операции по его 
поимке.

Роман Шухевич (второй слева) с женой Натальей Березинской (в светлом) расстался 
еще до того, как в июле 1945-го она была арестована сотрудниками госбезопасности 

и осуждена на 10 лет лагерей. Но Шухевич без женского внимания не остался.
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Ольга КИРОВА 

17 лет назад жизнь Але-
ны Рембиш перевернулась 
с ног на голову: за 4 меся-
ца она резко набрала 40 ки-
лограммов. С каждым годом 
вес становился все больше, 
и к 37 годам она весила 120 
килограммов при росте 162 
сантиметра. Казалось, выр-
ваться из этого круга уже 
невозможно. Но год назад 
Алена решила: хватит! Взяла 
себя в руки, переборола лень 
и сбросила 50 кг.

В лоВушке 
собстВенного  
тела

- Когда человек с детст-
ва полный - это одно, я же 
стремительно изменилась. 
Из стройной девушки, весив-
шей 55 килограммов, превра-
тилась в тучу. Это было как 
в страшном сне, - с дрожью 
в голосе вспоминает Алена. 
- Просыпалась утром, смо-
трела в зеркало и не узнавала 
себя. Каждый день начинался 
с надежды, что это ошибка, 
что завтра все изменится. Но 
весы безжалостно показывали 
новые цифры.

Врачи не находили причи-
ны резкого набора веса. Толь-
ко и говорили: надо худеть, 
спортом заниматься. Но сил 
не было. Единственное, чего 
хотелось - есть и спать. Але-
на признается, что в какой-то 
момент просто опустила руки. 
Она замкнулась в себе и почти 
смирилась с тем, что ее жизнь 
никогда не будет прежней.

Позже выяснилось, что 
причиной стал стресс. Ког-
да Алена училась на втором 
курсе филфака, ее отец попал 
в больницу с инфарктом. Для 
девушки папа всегда был са-
мым близким человеком. И 
он в ней души не чаял. Ког-
да дочка родилась, мужчине 
было уже 47 лет. Между ни-
ми существовала тесная связь. 
Проблемы со здоровьем у от-
ца рикошетом отразились на 
дочери.

неустроенность  
По Всем фронтам

После окончания вуза Але-
на вышла замуж, переехала 

из Барнаула в Краснодар. 
Но жизнь не задалась: сня-
ли комнату в общежитии на 
четвертом этаже с общими 
удобствами на первом. Дол-
го не могла устроиться 
на работу. Наконец 
нашла место в мага-
зине одежды, но тут 
начался буллинг со 
стороны заведую-
щей.

- Она постоянно 
тыкала, что я тол-
стая. Говори-
ла, что всех 
клиентов 
распугаю. 
Я и са-
ма стра-
дала от 
лишнего 
веса, ко-
т о р ы й 
к тому 
време-
ни до-
стиг 95 
килог-
р а м -
м о в . 
П р о -
бовала 
маски-
ровать его 
одеждой, но 
платья вы-
глядели бес-
форменными 
парашютами, 
делали меня 
еще больше. 
Волосы начали 
выпадать, поя-
вились залыси-
ны. Мимо людей 
проходила и 
опускала гла-
за, не хотела, 
чтобы ме-
ня видели. 
Это был ад, 
- вспоминает Алена.

Усугубил 
ситуацию 
развод с му-
жем. Он не 
выдержал 

неустроенности. А вот Але-
на решила взять ситуацию 
в свои руки. Устроилась в 
школу и встретила свою на-
стоящую любовь.

точка  
неВозВрата

Вячеслав признал-
ся, что любит жен-
щин корпулентных 
форм, то есть круп-
ного телосложения. 

Они поженились, 
вскоре родился 
сын. Все бы-
ло хорошо, но 
вес продолжал 
расти и до-
стиг 120 ки-
лограммов. 
Алена пыта-
лась худеть, 
садилась на 
диеты, но 
ненавистные 
килограммы 
не уходили. 
К тому же она 

постоянно бы-
ла нервная, раз-
драженная, го-
товая сорваться 

или разрыдаться 
из-за пустяка.
- Когда поня-

ла, что становлюсь 
центнером негатив-
ных эмоций, реши-
ла пройти обследо-
вание. Выяснилось, 
что у меня диабет 
и микроаденома 
гипофиза - до-
брокачественная 
опухоль, которая 

и вызывает гормо-
нальные нарушения. 
Врач объяснила: опе-
рацию делать нельзя. 
Мысль о том, что я 
навсегда останусь 
такой или стану еще 

больше, повер-
гла в шок, но и 
подтолкнула к 
действию, - го-
ворит Алена.

кефир, гречка и сПорт
Год назад женщина приня-

ла решение полностью изме-
нить свою жизнь. Она начала 
бороться. День за днем, шаг 
за шагом. Сначала это были 
крошечные победы: лишний 
стакан воды вместо газиров-
ки, прогулка вместо вечера на 
диване. Пересмотрела кало-
раж. Если раньше употребляла 
3000 калорий, то теперь уре-
зала до 1300. В холодильни-
ке появился кефир, вареная 
грудка, рыба, гречка, яблоки.

- Есть хотелось до потери 
сознания. Особенно вечером. 
Раньше под сериальчик так 
хорошо шли бургеры с соком, 
теперь - пустой зеленый чай. 
Большим разочарованием ста-
ло узнать, что надо продержать-
ся всего 21 день и новая систе-
ма станет привычкой. Вранье! 
Прошло 6 месяцев, прежде чем 
поняла вкус другой еды. Было 
себя жалко, я плакала от нена-
вистной гречки. Но держалась. 
Хорошо, родные поддержали. 
Свекровь полностью взялась 
готовить ужины, чтобы я не 
искушалась у сковородки с теф-
телями, - рассказывает Алена.

Наконец стрелка весов дрог-
нула и поползла вниз. Спустя 
3 месяца Алена сбросила пер-
вые 25 килограммов. Решила 
добавить спорт. Занималась 
дома, затем перешла в фитнес-
клуб. Каждый сброшенный 
килограмм давался неверо-
ятными усилиями. Спустя год 
Алена достигала 70 килограм-
мов.

- Я скинула практически 
одного человека, которого 
носила на себе все эти го-
ды - минус 50 килограммов! 
Там, где был жир, теперь по-
явились мышцы. Но и это не 
предел. Хочу скинуть еще 5-6 
килограммчиков. Но главное, 
впервые за 17 лет чувствую 
себя красивой. Полностью 
поменяла гардероб. Теперь с 
удовольствием покупаю пла-
тья. Больше не опускаю голо-
ву, не прячу глаза - я себя не 
стесняюсь. Это такое счастье, 
которое не хочу терять, - го-
ворит Алена.

но сейчас в стройной 
красавице не 
узнать пышку.

ноВЫЙ ПоВорот

алена ушла  
в индустрию красоты. 

Алена изменилась внеш-
не, обрела уверенность и 
даже сменила профессию. 
Занялась тем, чем всегда 
хотела, - стала мастером 
маникюра.

- Я ведь после окончания 
вуза поступила в колледж, 
так что я дипломированный 
специалист. Но в то время 
это считалось непрестиж-
ным делом. Мне понадо-
билось столько лет, чтобы 
прийти к тому, что люблю. 
Прошла множество курсов. 
Сейчас у меня свой кабинет, 
база клиентов и запись на 
месяц вперед. Эта профес-

сия приносит удовольствие 
и деньги, потому что пра-
вильное питание - это не де-
шевый фаст-фуд, - говорит 
Алена.

На этом она останавли-
ваться не планирует. Хочет 
получить профессию спор-
тивного диетолога и полно-
стью перейти в индустрию 
красоты и здоровья - помо-
гать людям бороться с лиш-
ним весом.

- Я на собственном опы-
те знаю, что значит быть 
«необъятной толстухой», и 
знаю, как стать стройной и 
красивой. У меня появилась 
мечта - хочу делать людей 
счастливыми, - признается 
Алена Рембиш.

сменила профессию 
и хочет делать людей 
счастливыми

Пережила стресс  
и растолстела 
до 120 кг

обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? Есть ли связь 

между лишним весом, иммунитетом, болезнью Альцгеймера и воспале-
ниями? Опасно ли принимать гормоны и можно ли их заменить «травка-
ми»? Как начать двигаться, если «спорт - вообще не мое»? Подробная 
инструкция для тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться старо-
сти, - в нашей книге. А еще теперь можно купить и электронную версию!Ре
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«комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети  

«Читай-город»,  
chitai-gorod.ru

АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва,  
ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный  
Центр», Москва,  
ОГРН 1027700282763

А сейчас она на 50 кг 
меньше и останавливаться 

на достигнутом  
не собирается.

Алена Рембиш еще 
несколько лет назад 

весила больше 100 кило. 
На фото она с мамой.
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БРЕЖНЕВ ЛЮБИЛ 
НОЗДРЯСТЫЕ

- Отшкварчала Масленица. 
А кто из первых лиц страны 
блины любил?

- Медведев, Ельцин, Гор-
бачев, Брежнев… Они все 
люди-то разные. Кто что лю-
бит. Кто гречишные просил, 
кто пшенные заказывал, кто 
просто дрожжевые, на муке на 
пшеничной. Все по-разному.

- Например?
- В основном все чаще вы-

бирали обычные пшеничные 
блины. Брежнев, допустим, 
любил с припеком - делали с 
щукой или сома добавляли. 
Редко лососину. Он рыбу лю-
бил такую речную. Или фар-
шировали дичью. Горбачев, 
Ельцин, Медведев - они уже 
были посовременнее. Я имею 
в виду более европейскую кух-
ню ели. С икрой там, с семгой, 
с форелью.

- Всю неделю были блины?
- Мы не вправе сказать им - 

раз неделя Масленая, каждый 
день будешь блины есть. Да-
ется лист с меню на каждый 
день, и он выбирает себе что 
захочет. Блины выбирали ред-
ко. Они все следили, чтобы 
живота не было...

- Путин - не фанат блинов?
- Нет, нет. Он этого не фа-

нат. Он съест лучше колба-
ски докторской кусочек, чем 
блин.

Да и для остальных мы де-
лали маленькие такие блины. 
Только Брежнев любил обыч-
ные, ноздрястые такие, пря-
мо вот большие, стопкой. Он 
сам брал их рукой. Обычно 
это в Завидове было, на даче. 
В Кремле редко давали такое.

ЗАШЕЛ ПРЕЗИДЕНТ 
ЗА МОРКОВКОЙ...

- А икру первые лица любят?
- Ну, кто-то любил. Не мо-

гу сказать, чтобы прямо там 
Брежнев ею объедался, но она 

была всегда на столе. Стояла. 
Михаил Сергеевич мог немно-
жечко ее съесть. Ельцин ел. Ну 
и Медведев. Но не прямо вот 
чтобы взахлеб…

- Из первых лиц кто-то сам 
кулинарничал?

- Такого не было. Заходили 
президенты на кухню - при-
вет, привет… Могут чего-то 
там схватить, морковку или 
кусок капусты. Леонид Ильич 
всегда заходил на кухню: «Как 
дела?» Любил шутить над на-
ми - когда мы были в Завидо-
ве, он говорил, что в Кремле 
готовят вкуснее. Когда был в 
Кремле, говорил, что в Зави-
дове лучше. А повара-то одни 
и те же были, мы просто пере-
езжали за генсеком.

ПОСТНОЕ ПОЛИТБЮРО
- Какое-то постное меню в 

верхах предусмотрено?
- Да, оно есть и всегда было. 

Но никто открыто не говорил 
во времена Советского Союза, 
что завтра начинается пост и 
вот у нас теперь постные блю-
да. Просто предлагали такой, 
знаете, вкладыш в меню - а 
там на овощном бульоне 
супчик или каша… А что вы 
думаете? В советское время 
Михаил Сергеевич перед вся-
ким выездом в командировку 
в церкви был по полтора-два 
часа, прямо в Кремле. Что, от-
крытие я вам сделал? Я говорю 
как есть.

- Было ли к праздникам 
какое-то особое меню, к при-
меру, перед Новым годом? 

- Могло быть по запросу. 
Кто-то захотел щуку фар-
шированную, кто-то - гуся. 
Брежневу всегда делали в За-
видове поросенка, фарширо-
ванного гречневой кашей. Да, 
по заказу. Все же Новый год. 
И первые лица ничем не от-
личаются от нас. Просто за-
нимают такой пост - и все. А 
так все как у людей, поверьте.

ВОДКУ РАЗБАВЛЯЛИ 
МИНЕРАЛКОЙ

- Под еду нередко и выпива-
ют… Брежнев это любил?

- Зубровку пил.
- А Борис Николаевич?
- Борис Николаевич пил все. 

Заканчивалась водка, он начи-
нал виски. Ну, чего греха та-
ить, и водку разводили водой 
минеральной, замораживали.

- Зачем замораживать?
- Ну, чтобы не так заметно 

было... А Михаил Сергеевич 
и коньячка мог выпить, и во-
дочки мог. Как Владимир Вла-
димирович говорит, смотря 
чем закусывать. Смотря какой 
стол.

- А Медведев?
- Медведев больше вино 

пил. При нем вообще чаще 
переходили на французскую 
кухню. (Тут в голосе Галкина 
появился такой профессио-
нальный верещагинский па-
фос: «за державу обидно». - 
Авт.)

- А Владимир Владимирович - 
сторонник русской кухни?

- Да, он только за русскую.

КТО УЧИЛ ДВОРЦОВОМУ 
ШИКУ

- У вас какие-то курсы по-
вышения квалификации были?

- Курсов не было. Един-
ственное, когда пришел Ми-

хаил Сергеевич, я был в 
посольстве в Англии не-
сколько месяцев. Мне бы-
ла интересна сервировка, 
обслуживание в Букингем-
ском дворце. При Елизавете 
Второй что-то можно было 
подсмотреть. Ну, не все по-
казывали - было секретно, 
что она ест, что не любит. Да 
черт с ней, ну какой секрет 
они там эти англичане скры-
вали, что она не ест морков-
ку? Ну, не ест и не ест.

- Что-то там подсмотрели, 
чтобы перенести в Кремль?

- Ну, много что. У нас по-
сле Брежнева что было? Сер-
виз вот этот Советского Сою-

за с гербом - ну да, хороший, 
Ленинградский фарфоровый 
завод, белый в синеву. Но не 
было текстиля, приборов хо-
роших. Мельхиор затаскан-
ный и затертый лежал. А после 
моей стажировки в Лондоне 
купили новые скатерти, при-
боры… чайная подача. Многое 
меняли.

- Встречались заказы невы-
полнимые?

- Никогда. Если первое лицо 
просит что-то, это было всег-
да. Нет в России, завтра при-
шлют самолетом что угодно.

- А что самолетом возили?
- Ну, фрукты раньше, во 

времена Горбачева, Ельцина. 
Это сейчас авокадо полно в 
магазинах, а раньше не бы-
ло. Ягоды круглый год - тоже 
возили.

ГДЕ РУССКАЯ КУХНЯ?
В конце я поспорил с Ана-

толием Галкиным, что счи-
тать русской кухней. Меню 
официальных приемов часто 
утекает в интернет. И не всег-
да там русским духом пах-
нет. В итоге мы договорили, 
что русской кухней можно 
считать блюда из российских 
продуктов.

- Возьмем пельмени с кра-
бом. Все продукты-то наши. 
Ну, пусть китайцы доказыва-
ют, что они придумали пель-
мени. Они делают с одним, 
мы с другим. Как борщ - на 
Украине шкварки, сало то-
пится, жирная свинина. А у 
нас на говядине, на курице, 
можно какой угодно бульон 
сделать.

Полит-Кухня

Первые лица, как обычные люди,  
могут запросто и из хрусталя выпить  

(как Михаил Горбачев с Раисой Максимовной  
в гостях у Эриха Хонеккера в Берлине),   

и уху на пеньках похлебать (как Владимир Путин 
и Дмитрий Медведев в гостях у рыбаков на озере Ильмень). 

Книга Евгении Решановой  
«Щепотка вкусных воспоминаний»

★★★★★ Юлия:
Брала как обычную кулинарную книгу. Не ожидала, что это еще и милые 

рассказы о детстве. Такая радость - вспомнить забытые рецепты и тради-
цию семейных посиделок. Дети в восторге, я тоже. Ужины превратились в 
игру: как у бабушки. Спасибо автору.

★★★★★ Андрей:
Теплота в воспоминаниях, уют в картинках. Душевно 

читать, легко готовить. Всё из доступных продуктов. И 
наконец-то у меня получилось идеальное яйцо пашот.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru 
и купить в книжных магазинах  

и на маркетплейсах.
Реклама, 16+

Олег АДАМОВИЧ

Шеф-повар первых лиц страны 
рассказал «КП», есть ли у президентов 
постное меню, заходят ли они на кухню 
и зачем водку там замораживают.

Кто-то из великих (а может, из классиков) сказал: 
на вершине власти такие же обычные люди с обыч-
ными привычками. Мы с нравственными автори-
тетами спорить не будем, но все же проверим. Вот 
взять ту же Масленицу или пост - если вся страна 
в дружном порыве еще вчера ела блины, то теперь 

переходит на капусту с картошкой. 
Представить президентов с банкой 
квашеной капусты, пожалуй, труд-
но. А вот есть ли вообще у первых 
лиц какое-то особое меню в пост? 
И ждет ли президента на Новый год заветный 
эмалированный тазик с оливье?

За ответом мы обратились к бывшему шеф-
повару, проработавшему на Кремлевской кух-
не (той самой, где готовят для первых лиц) 
более 30 лет, Анатолию ГАЛКИНУ. Он успел 
поготовить даже для Брежнева, а затем и для 
всех последующих правителей страны.
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Не пора ли рвануть 
на любимые грядки?

Синоптики обещают небывалую теплынь 
уже в эти выходные. И вообще что март в 
этом году в целом будет теплее нормы. Од-
нако и возврат морозов никто не исключает. 
А дачники уже волнуются - стоит ли ехать на 
участок, что там делать, не рано ли? 

На самом деле есть несколько мероприя-
тий, которые следует запланировать уже на 
вторую половину марта.

РАСКРЫТЬ  
ТЕПЛОЛЮБИВЫЕ КУЛЬТУРЫ

Если розы и виноград были хорошо укрыты 
на зиму, им не страшны никакие морозы. Но 
вот если их вовремя не раскрыть - они погиб-
нут. Причем от... тепла! Они попросту сопреют.

Поэтому, как только среднесуточная тем-
пература воздуха поднимется выше 0 °С, с 
укрытых растений снимают нетканый материал 
и полиэтилен. А вот лапник оставляют: яркое 
солнце может вызвать на побегах ожоги.

Снимать укрытие нужно постепенно. Снача-
ла растения только проветривают: днем «раз-
девают», а на ночь снова укутывают. Через 
две недели защиту убирают окончательно. А 
еще через пару дней кусты разокучивают - от-
гребают от побегов торф и перегной.

В нашей средней полосе розы и виноград 
можно раскрыть уже в конце марта. Если 
переживаете о возможном похолодании, пом-
ните: лучше «раздеть» кусты раньше, чем 
позже. Небольшие ночные заморозки им не 
страшны, розы и виноград без укрытия могут 
выдерживать до -15 °С, а таких температур в 
марте уже не бывает.

ОБРАБОТАТЬ САД  
ОТ БОЛЕЗНЕЙ 
И ВРЕДИТЕЛЕЙ
Вторая половина марта  - 

самое время, чтобы начать 
борьбу с болезнями и вре-
дителями.

Медным купоросом. 
Этот препарат защитит 
от множества болезней, 
которые начнут прогрес-
сировать с наступлением 
тепла. Обработку можно 
проводить, как только тем-
пература воздуха будет выше 5 °С. Раст-
вор готовят из расчета 300 г медного 
купороса на 10 л теплой воды. Также 
можно использовать и раствор бордоской 
жидкости - 100 г на 10 л. Опрыскать нужно 
стволы деревьев, избегая почек.

Учитывайте, что раствор медного купороса 
легко смывается водой, поэтому лучше вы-
бирать время, когда 3 - 4 дня не будет дождя.

Железным купоросом. Он выполняет прак-
тически ту же роль, что и медный купорос, - за-
щищает деревья и кустарники от болезней, а 
заодно уничтожает мхи и лишайники. И еще он 
обладает отпугивающим эффектом для насеко-
мых. Норма - 300 г железного купороса на 10 л 
воды. Деревья важно опрыскать до начала со-

кодвижения, пока еще не распустились почки - в 
отличие от медного купороса железным нельзя 
поливать по листьям. Опрыскать растения надо 
так обильно, чтобы с веточек стекало.

Горячей водой. Это поможет существенно 
снизить количество земляничного клеща на 
клубнике. Он совершенно безопасный, про-
стой, а главное, очень дешевый. Суть его та-
кова: рано весной, как только растает снег, 
плантацию земляники нужно полить горячей 
водой (60 - 70 °С) из лейки, стараясь направить 
струю в середину кустика. Норма расхода - 
0,5 л на растение.

После такого горячего душа количество 
клещей заметно уменьшится. Но полно-
стью истребить их все равно не получится. 
Особенно если заражение очень сильное. 
В этом случае придется проделать еще од-
ну операцию: сразу после того, как будет 
собран урожай, необходимо скосить все 
листья и обязательно сжечь.

Анна НИКОЛАЕВА

Если проверка пройдет 
хорошо, березовая 
пыльца перестанет 
наводить ужас 
на тысячи людей.

От 20 до 35% россиян (в за-
висимости от региона) страда-
ют от разных видов аллергии. 
При этом самая распростра-
ненная напасть - аллергия 
на пыльцу растений, или  
поллиноз. Такие данные со-
общила на пресс-конферен  
ции на этой неделе глав-
врач Института иммунологии 
ФМБА России, доктор меди-
цинских наук, профессор На-
талья Ильина.

Обычно сезон цветения 
деревьев и, соответствен-
но, страданий аллергиков в 
средней полосе России на-
чинается с наступлением 
майских праздников, плюс-
минус две недели, напомни-
ла эксперт. Однако в этом 
году была аномально теплая 
зима. Так что, по прогно-
зам, возможен досрочный 
старт поллиноза: в середине 
апреля или даже чуть рань-
ше. Всего же ожидается три 
пика повышенной концен-
трации пыльцы:
✓ весенний поллиноз - цве-

тение березы, ольхи и ореш-
ника;

✓ раннелетний (конец мая - 
июнь) - цветение злаковых;
✓ позднелетний (с июля по 

август, а порой по сентябрь) - 
пылят полынь и лебеда.

На юге России буйствует 
местный аллерген - амбро-
зия. «Она пылит агрессивно, 
с очень высокой концентраци-
ей, и период цветения может 
длиться с июля по сентябрь», - 
отметила Наталья Ильина.

В целом же одним из основ-
ных аллергенов для жителей 
нашей страны считается бе-
реза. Избавить от бурных ре-
акций на ее пыльцу сможет, 

как ожидается, новейшая 
разработка: аллерговакцина. 
Ее создали в Институте им-
мунологии ФМБА совмест-
но с Венским университе-
том. Этот препарат является 
разновидностью аллерген-
специфической иммунотера-
пии (АСИТ). Суть лечения в 
том, что человеку вводят его 
аллерген в лекарственной 
форме, чтобы обучить иммун-
ную систему не набрасываться 
на безобидные вещества - ту 
же пыльцу растений.

Российским пациентам сей-
час доступны зарубежные пре-

параты для АСИТ против пол-
линоза. Но у отечественной 
аллерговакцины есть несколь-
ко весомых преимуществ, го-
ворят специалисты.

Удобство применения. 
По словам разработчи-

ков, будет достаточно всего 
3 - 5 инъекций в первый год 
терапии и 1 - 2 инъекций пе-
ред следующим сезоном цве-
тения березы. В то время как 
лечение импортными пре-
паратами включает не менее 
30 уколов.

Более высокая эффек-
тивность (за счет особен-

ностей технологии произ-
водства).

Гипоаллергенность, то 
есть минимум нежела-

тельных побочных реакций.
При этом препарат рассчи-

тан на избавление от аллергии 
как на пыльцу березы, так и от 
перекрестной пищевой аллер-
гии - на яблоки.

Когда же спасительное 
средство станет доступ-
ным пациентам?

- У нас уже прошла пер-
вая фаза клинических ис-
следований с участием 

добровольцев, - рассказала 
профессор Ильина. - Сей-

час идет вторая фаза. В ходе 
нее подбираются оптималь-
ные дозы, режим применения 
препарата. Мы ожидаем на-
чала сезона поллиноза, чтобы 
оценить эффективность тех 
усилий, которые предприни-
мались с сентября прошлого 
года (когда стартовали испы-
тания. - Ред.).

Иными словами, первые 
результаты лечения добро-
вольцев аллерговакциной 
станут известны уже в самое 
ближайшее время. Если все 
пройдет благополучно, то, как 
сообщалось ранее, в 2026 году 
вакцина сможет поступить в 
гражданский оборот. То есть 
станет доступна для приме-
нения широкому кругу паци-
ентов.

Алексей ВОЛОДИХИН, 
агроном.
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От березы 
до яблони... 

Наша вакцина 
работает 

против целого 
комплекса 

аллергенов.
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Навоз пролежал  
всю зиму -  

пора вносить 
его на грядки.

В России уже 
испытывают 
вакцину 
от аллергии

Здоровье

1

2

3

Дачники на старте:  
чем заняться в марте

Моя дача

«Мой урожай» -  
телеграм-канал 
«Комсомолки» 

для увлеченных дачников, 
заядлых садоводов, 
азартных огородников 
и вдохновенных цветоводов

Из азотных (что-то 
одно на выбор):
• мочевина - 2 - 4 чайные 
ложки на 1 кв. м;
• аммиачная селитра - 
5 - 7 чайных ложек на 1 кв. м.
В конце марта можно также 
внести комплексные удобрения 
(тоже на выбор):
• азофоска - 1 - 2 ст. ложки на 1 кв. м;
• аммофос - 1 - 2 ст. ложки на 1 кв. м;
• нитроаммофоска - 3 ст. ложки 
на 1 кв. м.
Минеральные удобрения нужно 
равномерно разбросать 
по поверхности почвы и заделать 
граблями. Минимальную дозу 
используют на плодородных почвах, 
максимальную - на бедных.
Из органики весной можно вносить 
перепревший компост и перегной - 
1 ведро на 1 кв. м. Удобрение можно 
просто разбросать по поверхности 
почвы. Не заделывая. И лучше всего 
вносить органику за месяц до посева, 
то есть во второй половине марта. 
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УДОБРИТЬ 
ПОЧВУ В ОГОРОДЕ

Ранней весной можно и нужно 
внести в почву азотные 
удобрения, органику и золу.

При этом помните: 
вносить весной 
свежий навоз нельзя! 
Он сожжет корни. 
Его можно заделывать 
в почву только осенью.
Золу также можно 
внести ранней весной - 
1 литровая 
банка 
на  кв. м.
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Лилия СОКОЛЬНИКОВА

График отпусков составлен, 
и потенциальные туристы шер-
стят интернет в поисках отелей 
и билетов. А может, и новых 
маршрутов?

Если по-честному, карди-
нально разнообразить пляж-
ный отдых в России сложно. 
Именно пляжный, любой 
другой-то запросто: хоть на 
Ямал езжай, хоть на Алтай, хоть 
на Сахалин.

А купание и загар зависят от 
климата. И пока глобальное 
потепление не победило окон-
чательно, и на Баренцевом мо-
ре не заколосились пальмы, - 
выбор все тот же. Черное море  
и соседнее с ним Азовское. Во-
шедшее в моду Каспийское. 
Прохладное, но романтичное 
Балтийское. Да, есть вполне те-
плое Японское море в Примо-
рье, однако из Москвы стран-
но лететь на Дальний Восток 
только ради лежаков у кромки 
прибоя.

Да и не только в климате 
дело. На Черном море, в пер-
вую очередь в Краснодарском 
крае, десятилетиями создава-
ли то, что называется казен-
ным словом «инфраструктура». 

Строили отели и аквапарки, 
облагораживали пляжи и про-
менады. А в последние годы 
еще и развивали систему «все 
включено».

В других морских регионах 
все перечисленное если и есть, 
то совсем не в том количестве. 
Будет, не сомневаемся, - не зря 
же придуман федеральный 
проект «Пять морей и озе-
ро Байкал». Но лето - совсем 
скоро! И уже очень хочется на 
море. На какое?

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ 
ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ

- Больше всего туристов 
опять отправятся на курор-
ты Краснодарского края, - не 
удивляют «КП» эксперты На-
ционального туроператора 
«Алеан».

Но тут же уточняют, что по 
темпам роста популярности 
лидируют другие направления, 
и не только морские. Спрос на 
отдых на Каспии вырос вдвое 
по сравнению с прошлым ле-
том. На Алтае - на 60%. В Кры-
му, на Азовском море, в При-
морском крае - на 45 - 50%. В 
Подмосковье и Калининград-
ской области больше чем на 
треть.

- Другие направления не яв-
ляются равноценной заменой 
курортам Краснодарского края. 
Там самый продолжительный 
купальный сезон, обширный 
номерной фонд и больше всего 
отелей all inclusive, - напоми-
нают специалисты.

ОТ ТУАПСЕ ДО АНАПЫ
- В Краснодарском крае вы-

деляется Туапсе - отдых там 
выбирают на 40% активнее, 
чем год назад. Спрос на Сочи и 
Геленджик на уровне прошлого 
года. А вот бронирований в Ана-

пе сейчас на 62% меньше - на  
фоне ситуации с выбросами ма- 
зута, - продолжают в «Алеан».

Самостоятельные путеше-
ственники осторожнее: отели 
не торопятся бронировать не 
только в Анапе и Витязеве, 
но и в Геленджике, и в Со-
чи, констатируют в сервисе 
OneTwoTrip.

В сервисе Travelline делятся 
наблюдениями: отпускники 
охотно планируют летний от-
дых в Туапсе и Красной Поля-
не. Она прибавила 20%. В горах 
много хороших гостиниц, мно-
гие из них предлагают транс-
фер до пляжей Имеретинки.

Впрочем, до пляжного сезо-
на еще почти три месяца, и у 
пляжей Анапы есть все шансы 
стать чистыми (см. «Официаль-
но»). А у отпускников - купить 
билеты на люби-
мый курорт.

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Виталий САВЕЛЬЕВ, заместитель председателя прави-
тельства РФ, по итогам заседания правительственной комис-
сии, координирующей работы по ликвидации последствий ЧС, 
вызванной крушением танкеров в Керченском проливе:

- У нас благоприятные прогнозы по открытию пляжных сезо-
нов в Крыму, а также в Сочи и Сочинском районе. Мы также 
надеемся, что сможем подготовить пляжи в Анапе и Темрюк-
ском районе. У нас в Анапе 141 пляж, в Темрюкском районе -  
9 пляжей. Сегодня они находятся в зоне постоянного контроля.
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Судя по цифрам 
бронирования, 
пляжи в этом 

сезоне пустовать 
точно не будут.

Курортов - море!

КРЫМ
На сколько вырос спрос: 

на 30 - 50% у всех крупных тур-
операторов. И у тех, кто бро-
нирует отели сам, полуостров 
тоже в фаворе:

- Среди крымских курортов 
максимальным спросом пользу-
ются Ялта, Севастополь, Алуш-
та, Алупка и Евпатория. По 
сравнению с прошлым годом в 
2 раза вырос интерес к Алуште 
и Алупке, а к другим направле-
ниям практически не изменил-
ся, - говорит Елена Шелехова, 
руководитель пресс-службы 
сервиса планирования путе-
шествий OneTwoTrip.

Нюансы: в предыдущие два 
года полуостров недосчитался 
гостей из-за транспортных слож-
ностей (не все готовы ехать на 
поезде или машине). Но сейчас 
активно наверстывает - и в пер-
вую очередь благодаря разум-
ным ценам. Крымские отельеры 
держат их на уровне прошлого, 
а то и позапрошлого лета. Что 
по сравнению с другими курорт-
ными регионами выглядит почти 
фантастикой (см. «Кошелек»).

На майские праздники Крым - 
одно из самых востребованных 
направлений, уверяют в Ассо-
циации туроператоров России.

- В мае в Крым в основном 
едут путешественники без де-
тей, нацеленные на активный 
отдых, экскурсии,  - объясняет 
вице-президент АТОР, генди-
ректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин.

А семьи поедут летом, в полно-
ценный длинный отпуск.

Цена вопроса: от 15 тысяч 
рублей на двоих за неделю от-
дыха в бюджетном гостевом 
доме без питания, от 50 тысяч 
рублей - в отеле 4* с завтраками 
(без учета дороги до курорта).

АЗОВСКОЕ 
ПОБЕРЕЖЬЕ

На сколько вырос спрос: 
на 49% у «пакетников», в 2 раза - 
у самостоятельных путешествен-
ников.

Нюансы: цены на гостевые 
дома одинакового - скромного, 
без изысков - уровня на Азов-
ском побережье на 15% ниже, 
чем в Анапе. Но если в Анапе, 
Геленджике, Сочи есть отели на 
любой запрос, от пятизвездоч-
ных до непритязательных, то 
на Азове в основном гостини-
цы эконом-сегмента и гостевые 
дома. Кому-то подходит, а кого-
то и не устраивает.

- Уже в прошлом году отме-
чался рост интереса к курор-
там на Азовском побережье 
Краснодарского края и Крыма 

среди автотуристов и семей, 
нацеленных на бюджетный от-
дых, - говорят в «Алеан». - При 
этом семейные туристы хотят 
отдыхать на оборудованном пля-
же, рассчитывают на то, что у 
отеля будет большая территория 
и развитая инфраструктура. А 
если нет полноценного питания 
в отеле, хотят жить в номерах 
с кухнями. По этим параметрам 
гостиницам на Азовском море 
тяжело конкурировать с черно-
морскими.

Впрочем, и здесь уже есть оте- 
ли «все включено», в том числе 
5-звездочный (в поселке За Ро-
дину Краснодарского края). А 
более скромный - в крымском 
селе Золотое.

Цена вопроса: тур на неде-
лю в гостевой дом без питания - 
от 17 500 рублей на двоих, от 
46 тысяч рублей - в отель 3* с 
завтраками (без стоимости до-
роги).

КАСПИЙ  
В ДАГЕСТАНЕ
На сколько вырос спрос: 

у организованных туристов - в 
2 раза. Едут в отели Махач-
калы, Избербаша, Дербента, 
Каспийска, базы отдыха в селе 
Манаскент. 

- И у самостоятельных путе-
шественников интерес к Ка-
спийскому морю растет, - под-
тверждает Елена Шелехова. 
- Доля Махачкалы в бронирова-
ниях на лето выросла в 3 раза, 
а Дербента - в 7 раз.

Нюансы: на курортах Ка-
спийского побережья, от Ма-
хачкалы до Дербента, есть 
песчаные пляжи с пологим вхо-
дом в воду. Чем не идеальное 
место для купания с детьми? 
Однако в Дагестане нет оте-
лей, работающих по системе 
«все включено», констатируют 
эксперты. И не более 5 - 10% 
пляжных гостиниц предлага-
ют трехразовое питание. В 
остальных можно рассчиты-
вать максимум на завтраки, 
что удобно не всем. И это одна 
из причин, почему Дагестан 
реже выбирают семьи с деть-
ми. В большинстве отелей нет 
детских кроваток, стульчиков, 
детской анимации и меню. И 
развлечений для маленьких 
туристов немного - хотя в Из-
бербаше есть аквапарк.

Цена вопроса: неделя от-
дыха в Дербенте в июле - от 21 
тысячи рублей на двоих (скром-
ный вариант без питания). За-
метно дороже в Избербаше, от 
53 тысяч, и в Каспийске, от 70 
тысяч на двоих (без питания и 
стоимости дороги).

ВАРИАНТЫ

• Калининградская  30 - 40%
область 
• Подмосковье  25 - 30%
и средняя полоса 
(санатории) 
• Сочи  15 - 20%
• Геленджик  10 - 15%
• Анапа  10%
• Кавминводы  10%
(санатории) 
• Азовское побережье  5 - 10%
• Крым  0 - 15%
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КОШЕЛЕК

НА СКОЛЬКО 
ПОДОРОЖАЛ 
ОТДЫХ

По данным Национального 
туроператора «Алеан».

• Краснодарский край** 
• Кавминводы 
• Крым 
• Калининградская область 
• Дагестан 
• Подмосковье 
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МАРШРУТЫ

ГДЕ СОБИРАЮТСЯ 
ЗАГОРАТЬ 
ОТПУСКНИКИ

Доля от общего 
числа 
бронирований 
на лето*

*Доля от общего числа 
забронированных на лето туров, 
по данным Национального 
туроператора «Алеан».
**Больше половины бронирований
 в Краснодарском крае приходится 
на Сочи - 57%, еще 19% на Геленджик, 
17% на Анапу, 5% на Туапсе, 
1% на курорты Азовского побережья.

Туристы готовятся к летнему сезону:  
есть ли шанс найти новые  

пляжные маршруты внутри страны.

Все самые интересные места 
родной страны - в проекте  
«Отдых в России» на сайте

Отдохни!
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Когда-то и кондицио-
неры, и даже простейшее 
радио в машине казались 
фантастикой. Что гово-
рить - 150 лет назад мы в 
принципе представить не 
могли, что сможем пере-
двигаться на «самоходных 
повозках»! А нынче вплот-
ную подошли к тому, что ими 
даже управлять не потребует-
ся: например, во многих стра-
нах (и в России тоже) уже те-
стируются беспилотные такси 
и грузовики.

Прогресс летит вперед с яв-
ным превышением скорости. 
Ряд опций, недавно казавших-
ся недоступными, могут поя-
виться в машинах спустя не-
сколько лет. Над чем же сейчас 
трудятся инженеры? И како-
вы перспективы их передовых 
разработок?

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ 
ПОДВЕСКИ

В чем смысл
Никого уже не удивишь вы-

бором режима двигателя. То 
же касается режимов работы 
подвески. Эта опция подо-
роже, доступна, как прави-
ло, лишь кроссоверам и вне-
дорожникам, но позволяет 
лучше подстроиться под пре-
одоление конкретных пре-
пятствий. Снег, песок, камни, 
грязь: производители стара-
ются учесть все варианты по-
крытия и нужным образом 
запрограммировать работу 
механизмов, чтобы облегчить 
водителю жизнь.

Но водителю в любом слу-
чае приходится регулировать 
работу вручную. А как вам та-
кая идея: машина сама следит 
за дорогой, анализирует си-
туацию, считывает выбоины, 
ямы, оценивает глубину колеи 
и тип покрытия? Плюс дела-
ет поправку на температуру 
и влажность? И в итоге сама, 
без дополнительных указаний, 
подстраивается под ситуацию? 
Моргнул колдобину во дворе - 
ничего страшного: автомобиль 
сам вовремя среагировал, дав 
команду подвеске зажаться/
разжаться, чтобы не потрево-
жить пассажиров в салоне.

Чего уже добились
Подобные технологии уже 

есть и даже применяются на 
практике. Илон Маск в своих 
Tesla Model X и Model Y еще 
в 2022 году внедрил систему 
распознавания дефектов на 
дорожном покрытии. При-
чем машины «делятся опы-

том» друг с другом - все за-
фиксированные выбоины и 
колдобины подгружаются в 
общую базу, составляя еди-
ную карту ям и неровностей. А 
«подпрыгивать» над колдоби-
нами аварии умеет последнее 
поколение седанов Mercedes 
S-класса.

Основные сложности
Конечно, в деньгах. Адап-

тивные системы очень дороги. 
Они требуют огромного коли-
чества датчиков, камер визу-
ального слежения, сложных 
вычислительных систем. Tesla 
и Mercedes - не единственные 
производители, уже внедрив-
шие «разумные» подвески в 
серийные модели. Этим мо-
гут похвастаться и концерны 
Volkswagen и Ford. Но речь 
всегда идет о премиальных 
брендах.

Когда ждать
Тут все зависит от темпов 

развития технологий искус-
ственного интеллекта. А они 
развиваются быстро.

- С удешевлением датчиков 
и ростом конкуренции такие 
системы скоро начнут появ-
ляться и на более доступных 
машинах, - считает промыш-
ленный дизайнер и инженер, 
основатель дизайн-компании 
KUZIN Machinery Максим Ку-
зин. - По моим ожиданиям, 
в среднем ценовом сегменте 
интеллектуальные подвески 

появятся через 10 - 15 лет. На 
бюджетных машинах - через 
15 - 20. Но эти сроки могут се-
рьезно сократиться, если слу-
чатся прорывы в области ИИ.

ДОПОЛНЕННАЯ 
РЕАЛЬНОСТЬ 
НА ЛОБОВОМ СТЕКЛЕ

В чем смысл
Проекция показаний при-

боров - тоже не такое уж нов-
шество. Сейчас даже бюд-
жетные модели (правда, в 
основном в максимальных 
комплектациях) способны 
показывать скорость, указа-
ния навигатора и даже счи-
танные камерой дорожные 
знаки. Но на небольшом 
участке лобового стекла, 
прямо перед водителем.

А если дать разгуляться 
фантазии? И представить, 
что все это стекло превра-
тится в огромный экран 
с функцией дополненной 
реальности? Где не только 
вся указанная информация 
отображается, но и вспо-
могательная графика есть? 
Например, оптимальная тра-
ектория движения по дороге, 
да еще с цветовой индикаци-
ей скорости: зеленая линия - 
едешь нормально, красная - 
лучше притормозить. Как в 
компьютерных играх! Реаль-
но? Вполне.

Чего уже добились
Подобные технологии тоже 

имеются. Например, актив-
но продвигает эту функцию 
BMW, представившая свой 
вариант AR-проекции (от ан-
глийского augmented reality - 
«дополненная реальность») 
под названием Panoramic 
Vision. Позади 10 лет разра-
ботки, на носу - внедрение 
в серийное производство на 
моделях нового поколения, 
которые должны выйти на ры-
нок в текущем году. Правда, 
инфографика займет не все 
лобовое стекло, а лишь его 
нижнюю часть. Зато по всей 
длине, от края до края.

Аналогичные разработ-
ки ведут многие бренды - от 
Hyundai и Land Rover до ки-
тайского Haval.

Основные сложности
В основном все упирается в 

безопасность.
- Думаю, в массе своей та-

кие нововведения просто 
не пройдут требования по 
безопасности, - считает ав-
тоэксперт, главный редактор 
журнала «За рулем» Максим 
Кадаков. - Слишком большое 
количество информации на 
лобовом стекле отвлекает во-
дителя от дороги. Возможно, 
в эру полностью беспилотных 
машин данные технологии 
пригодятся. Но пока авто-
мобилем управляет человек, 
они сгодятся только в качестве 
красивой рекламной картин-
ки от именитых брендов.

Когда ждать
Наверняка через 15 лет мы 

сможем посмотреть на лобо-
вом стекле автомобиля «Ава-
тар 5». Если, конечно, к тому 
времени Джеймс Кэмерон его 
снимет.

КОНТРОЛЬ  
СОСТОЯНИЯ ВОДИТЕЛЯ

В чем смысл
Активная помощь водите-

лю не ноу-хау даже близко. 
Антиблокировочная система 
тормозов, система курсовой 
устойчивости - уже прошлый 
век. Но с таким количеством 
«помощников» и заснуть за 
рулем несложно! Так что ма-
шинам хорошо бы научиться 
понимать, что водитель не за-
снул, не устал и вообще спо-
собен следить за обстановкой.

Чего уже добились
Распознать заснувшего че-

ловека не так сложно. Закрыл 
глаза дольше, чем на пару се-
кунд, уронил голову на грудь, 
тем более раскатисто захра-
пел: тут не надо большого ума, 
чтобы ИИ подобное заметил и 
подал какой-нибудь пронзи-
тельный сигнал в духе «Рота, 
подъем!». Купить простей-
ший девайс, напоминающий 
наушник, можно за тысячу 
рублей в онлайн-магазинах 
прямо сейчас - и он, скорее 
всего, зафиксирует, что во-
дитель уснул.

Но ситуация в дороге может 
быть разной. Что если челове-
ку стало плохо, но он не по-
терял сознание и визуально 
выглядит «бодрячком»? Или 
просто устал, из-за чего ре-
акция замедлилась? Способен 
ли автомобиль распознать это 
вовремя и, в случае чего, под-
страховать?

Частично - да. Корейцы 
из Hyundai разработали си-
стему Smart Cabin Controller, 
которая, помимо положения 
головы и взгляда водителя, 
анализирует его позу, пульс 
и даже ритмы мозга. А полу-
ченные данные использует, 
чтобы в экстренной ситуации 
успеть включить автопилот. 
В Kia пошли еще дальше - и 
научили машины считывать 
настроение человека, под-
страивая под него обстановку 
в салоне. В итоге автомобиль 
может, например, включить 
бодрящую музыку или вы-
брать подходящую подсветку 
интерьера.

Основные сложности
Пока это только концепты. 

До массового применения по-
добных систем дело еще не до-
шло. Что касается оценки со-
стояния здоровья и бодрости 
человека, сидящего за рулем, 
тут много нюансов.

- Системы анализа пульса 
или позы требуют калибров-

Машина - это не только 
средство передвижения. 

Новые автозаконы, 
технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные 
истории и многое-многое 

другое - в программе  
«Мой автомобиль» 

с понедельника по четверг 
в 7.00 на Радио «КП»
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Когда-нибудь поездка на авто будет похожа на компьютерную игру, а все благодаря 
развитию искусственного интеллекта. Который, кстати, и нарисовал эту картинку.

Как мы будем управлять 
автомобилями 
через десять  
(двадцать, пятьдесят) лет.

    Николай МЫСИН,    

   автоэксперт «КП»  

Машины    времени
12.03.2025
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Даже зеркала заднего 
вида в свое время стали 
сенсацией. Вспомним, 
когда самые привычные 
опции впервые появи-
лись на серийных ма-
шинах.

• 1672 год - Фердинанд 
Вербист придумывает ми-
ниатюрную модель само-
движущейся повозки на 
паровом двигателе. Пока 
это просто игрушка для ки-
тайского императора.

• 1889 год - Вильгельм 
Майбах и Готтлиб Даймлер 
презентуют «самоходную 
коляску» с двигателем вну-
треннего сгорания. Первый 
в истории автомобиль!

• 1908 год - Генри Форд 
запускает в производство 
Ford Model T  - первый се-
рийный автомобиль в мире.

• 1911 год  - Рэй Хар-
рун и Сайрус Хатчк впервые 
применяют зеркало задне-
го вида  - во время гонки 
«500 миль Индианаполиса».

• 1939 год  - Packard 
первым радует клиентов 
автомобилями с кондици-
онером.

• 1940 год  - компания 
Oldsmobile выводит на ры-
нок первый автомобиль с 
автоматической коробкой 
передач.

• 1956 год  - в Chrysler 
первыми предлагают поку-
пателям машины с радио-

приемником и функцией 
воспроизведения грампла-
стинок (проще говоря  - с 
магнитолами).

• 1966 год  - Jensen FF 
становится первым в исто-
рии серийным автомобилем 
с полным приводом.

• 1986 год  - на рынок 
выходит автомобиль с пер-
вым сенсорным экраном 
мультимедиасистемы: Buick 
Riviera.

• 1988 год  - на 
Oldsmobile начинают уста-

навливать систему проек-
ции на лобовое стекло.

• 1991 год  - Mercedes 
выпускает модель S-класса - 
первая серийная машина с 
парктрониками.

• 1995 год - Mercedes 
первым запускает в серий-
ное производство автомо-
биль с системой курсовой 
устойчивости (ESP).

• 2024 год - АвтоВАЗ за-
пускает производство Lada 
Vesta с автоматической ко-
робкой передач.

Полезные советы 
для автолюбителей 

читайте на сайте 
в специальном разделе  

KP.RU/AUTO

собрание

ки под индивидуальные осо-
бенности человека, - считает 
Максим Кузин. - Да и созда-
ние универсальных алгорит-
мов осложняется тем, что у 
разных людей отличаются ча-
стота сердечных сокращений, 
реакция на стресс и другие по-
казатели в каждой конкретной 
ситуации.

Когда ждать
Продвинутые системы сле-

жения за состоянием водителя 
актуальны только для машин 
с автопилотами классов L3 - 
L4 - то есть для тех, которые 
способны ездить сами по за-
данным маршрутам, но требу-
ют, чтобы человек был начеку 
и был готов взять управление 
на себя в экстренном случае. 
А вот для автопилотов класса 
L5 (когда даже наличие че-
ловека в салоне не требуется) 
такие опции теряют актуаль-
ность. Вопрос: что в массовом 
сегменте появится быстрее? 
Узнаем примерно в 2030 - 2035 
годах.

УПРАВЛЕНИЕ  
СИЛОЙ МЫСЛИ

В чем смысл
«Интуитивно понятное 

управление»; «Только поду-

мал, а машина уже среагиро-
вала»… Так хвалят автомоби-
ли, блестяще реагирующие на 
каждое движение рулем. Но 
возможна ли ситуация, когда 
это будет буквально? Сидишь 
в кресле, руля/педалей не ка-
саешься, а отдаешь команды 
мысленно: «Влево-вправо, 
газ-тормоз». И машина чет-
ко следует указаниям.

До управления автомоби-
лем силой мысли мы, к сожа-
лению, пока не доросли. Вот 
управление им без какой-либо 
мысли - тут примеров доста-
точно… Тем не менее разра-
ботки ведутся и в таком на-
правлении.

Чего уже добились
В передовики записа-

лась Nissan, которая еще в  
2018-м презентовала техно-
логию Brain-to-Vehicle. Если 
по-русски: «от мозга - к ав-
томобилю». Суть проста: во-
дитель, одетый в «шапочку» 
из датчиков, сидит за рулем, 
а хитрая система считывает 
мозговые импульсы и предуга-
дывает его действия.

Человеческий организм, 
увы, несовершенен, и ре-
акция мышц на сигналы от 
мозга идет с некой задержкой. 

Электроника может ускорить 
процесс - при условии, что бу-
дет способна эти импульсы 
считывать.

За прошедшее время осо-
бого прогресса не случилось. 
Да и компания Nissan ныне на 
грани банкротства.

Основные сложности
- Главный вопрос: зачем 

оно надо? - отмечает Максим 
Кадаков. - В моем понима-
нии, управление мыслью мог-
ло бы пригодиться для людей 
с ограниченными физически-
ми возможностями. Но и тут 
надо серьезно задуматься о 
безопасности - то есть такие 

машины должны быть рас-
считаны на передвижение 
на малых скоростях (до 40 
км/ч) и на небольшие рас-
стояния (условно - от дома до 
магазина или больницы). А не 
для туристических поездок 
между городами и странами.

По словам эксперта, на-
много перспективнее разви-
тие технологий продвинутых 
автопилотов.

- Научить машину ездить 
самостоятельно проще, ло-
гичнее и безопаснее, чем 
заставить ее читать мысли 
водителя, - говорит Мак-
сим Кадаков. - Хотя, может, 
кому-то и пригодится опция 

мысленного контроля над до-
полнительными функциями. 
Подумал: «Хочу включить 
Радио «КП» - и система са-
ма настроилась на нужную 
волну. Почему нет? Было бы 
интересно.

Когда ждать
Теоретически лет через 

10 - 15 мы сможем увидеть 
что-то, похожее на автомо-
биль, управляемый силой 
мысли. Если в этом будет 
эконо мическая целесообраз-
ность.
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Самодвижущийся экипаж «Жанто» (1898).

Уроки истории

Эволюция автомобилей

Машины    времени
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- Ну что, двуногие, 
при таких темпах 
прогресса скоро  

мы вообще будем 
обходиться без вас!

12.03.2025
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Алена СКВОРЦОВА

«Опыт работы и резюме 
не требуются, зарплата от 
83 600 рублей» - так в крупных 
городах зазывают на работу в 
пункты выдачи заказов (ПВЗ) 
известных маркетплейсов. 
ПВЗ открываются на каж-
дом углу, поэтому за последний 
год спрос на сотрудников вырос 
многократно. Работа, кажет-
ся, несложная: раскладывай 
заказы да выдавай их клиен-
там, специального образова-
ния и обучения не требуется. 
Я тоже решила устроиться, 
чтобы понять, как все рабо-
тает изнутри.

ОЧЕРЕДЬ ИЗ ЖЕЛАЮЩИХ
На сайте по поиску работы 

десятки вакансий менеджера 
на ПВЗ. После отклика отве-
чают мгновенно и приглаша-
ют записаться на стажиров-
ку. Никакого собеседования. 
Общение с руководителями 
через мессенджер, там же 
меня попросили отправить 
фото паспорта, СНИЛС и 
ИНН (молились всей редак-
цией, чтобы на меня не взяли 
кредит).

Через два дня я вышла на 
первую стажировку. На пун-
кте меня подержали букваль-
но пару часов, показали, как 
работать с программой и ска-
нером QR-кодов, и отправи-
ли ждать вызова на полно-
ценную смену.

- Свободных ПВЗ сейчас 
нет, - объяснил куратор, - но 
вы можете добавиться в чат за-
мен и периодически выходить 
туда, где нужен сотрудник.

Окошечко нашлось через 
пару недель. Пункт оказался 
у черта на куличках, да и там 
вакансия освободилась, пото-
му что на сотрудницу завели 
уголовку за воров-
ство на ПВЗ.

500 ЯЧЕЕК 
С ЦЕМЕНТОМ 
И МАКАРОНАМИ

Мой ПВЗ откры-
вался в десять утра, 
но приехать по-
просили на час-два 
раньше. К этому 
времени туда завез-
ли с десяток коробок 
с заказами, которые 
до первых клиентов 
надо раскидать по 
ячейкам на складе (в 
этом пункте их боль-
ше пятисот).

В коробках все 
подряд: гантели, по-
мады, макароны. И 
отдельно крупногаба-
рит - мебель, ковры, 
60 кило цемента (да, 
таскают все это со-
трудники ПВЗ). Всего 
за день на этот пункт 

приезжает 500 - 600 товаров! 
Их все надо «пропикать» ска-
нером и положить в нужную 
ячейку.

На некоторых ячейках, 
не преувеличиваю, может 
быть сотня заказов - и все 
от одного покупателя! Такое 
ощущение, что человек взял 
все товары по алфавиту - от 
ароматизатора для авто до 
яблочного сока в стекле. Ме-
ста, разумеется, не хватает, 
и с полок все валится. Так, 
мне по голове прилетел мо-
ток строительной ленты на 
несколько кило. Гадкая 142-я 
ячейка!

- Я вся в синяках выхожу, - 
поддержала меня сменщица 
Настя. - На стул тоже акку-
ратно становись, когда наверх 
лезешь.

Стоит ли говорить, что стул 
меня тоже подвел?

КТО ХОДИТ В ГОСТИ… 
В ПВЗ?

В день коробки довозят 
три-четыре раза, вне зави-
симости от потока клиентов 
их надо разобрать максимум 
за час (иначе штраф).

- Сейчас, мину-
у-уточку! - кри-
чу я тетеньке-
клиентке, швыряя 
на складе товар на 
полки как придет-
ся, лишь бы бы-
стрее.

- Чаи там у 
себя гоняете? 
Молодежь… - 
недовольно бур-
кнула мне в лицо  
QR-кодом жен-
щина.

«Нет, как раз ваш напол-
нитель для кошачьих лотков 
разбираем», - чуть было не от-
ветила я, но нельзя: покупа-
тели могут поставить низкую 
оценку сотруднику и ПВЗ, а 
это влияет на зарплату.

К слову, в интернете есть 
много видео с конфликтами 
на пунктах выдачи. Мои но-
вые коллеги подтверждают:

- Да, чудики бывают. Мно-
гие рвутся на склад, чтобы 
«самому найти свой заказ», 
но больше все же адекватных.

Вспомнился и милый слу-
чай в ПВЗ, завирусившийся 
в Сети: в словах менеджера 
«мне нужен ваш код» пенсио-
нерка услышала не «код», а 
«кот» и без лишних вопро-
сов показала… фото своего 
пушистика.

ПОДВЕЛИ 
ТАНЦЕВАЛЬНЫЕ ТУФЛИ

Выплаты происходят раз 
в неделю. За 13-часовую 

смену я заработала 5129,75 
рубля. Заработок зависит 
от того, сколько я «пропи-
кала» штрихкодов - у меня 
было 1143. Стоимость каж-
дого «пика» в зависимости от 
действия - приемка, выдача, 
возврат - варьируется от 3 до 
7 рублей, поэтому по идее, 
если вы заказываете 100 то-
варов, то сотруднику ПВЗ это 
даже выгодно.

Однако первым делом с 
меня сняли 1025,95 рубля за 
«скорость раскладки» (ре-
гламент - 1 час, я управи-
лась почти за 4) и «рейтинг 
менеджера» - видимо, кто-то 
все же влепил мне плохую 
оценку. Затем и вовсе «за не-
достачу» прилетело 5133 ру-
бля - якобы я «не донесла» до 
ячейки бумажные салфетки 
и танцевальные туфли. То-
вары эти я в глаза не видела, 
и это можно оспорить, от-
следив по камерам, но, если 
честно, никаких моральных 
сил делать это у меня уже 
не было. Вообще на ПВЗ 
штрафуют за многое: не 
нашелся товар в ячейке - 
штраф, поставщик обна-
ружил брак - штраф, товар 
подменили - штраф.

10 ЧАСОВ  
БЕЗ ПЕРЕРЫВА

Штрафы - это одна боль. 
Есть еще боль настоящая. 
Физическая. Так как за ра-
бочий день с 9.00 до 22.00 я 
присела всего раза два, а еще 
несколько раз мыла полы 
(уборка ПВЗ тоже лежит на 
менеджерах) - ноги и спина 
быстренько сказали мне «до 
свидания». Про «чаи гонять» 
вообще молчу: ни о каком 
нормальном обеде речь не 
идет - сотрудники едят прямо 
за стойкой, чтобы все успеть. 
В туалет я смогла сбежать 
лишь в семь вечера.

- Но зато на этом ПВЗ нет 
неприятного запаха, - подбо-
дрила меня коллега Настя, - а 
то на других пунктах это рас-
пространенная проблема.

Вообще на перерыв можно 
уйти четыре раза в день по 
15 минут (но не в часы пик), 
однако сотрудники говорят, 
что едва ли у них это получа-
ется. Немудрено, что с таки-
ми нагрузками на ПВЗ рабо-
тает в основном молодежь.

После смены осталась  
с больной спиной и долгом

ДРУГОЕ МНЕНИЕ
34-летняя Настя полтора года работает менеджером ПВЗ, моя сменщица:
- Да, поначалу на ПВЗ может быть тяжело. Первый месяц я тоже много штрафов ловила, 

но потом втянулась, многое делала на автомате. Из всех работ, где берут без образования 
и опыта, пункт выдачи - самый лучший вариант, на мой взгляд. Это лучше, чем сидеть на 
кассе. Я здесь минимум сто тысяч рублей в месяц зарабатываю (на других ПВЗ в высо-
кий сезон ребята и под 170 тысяч получают. - Ред.). Вообще я как раз сюда пришла, 
потому что очень были нужны деньги. Хотя я по образованию переводчик, но на ПВЗ в 
любом случае получаю больше. Но опять же это я просто метеорка по жизни и могу все 
это быстро делать. Людям другого склада будет сложнее подстроиться к этому ритму.

Корреспондент 
«Комсомолки» поработала 

в пункте выдачи заказов  

и узнала, кому подойдет 

эта профессия и можно ли  

там заработать те деньги, 

которые обещают.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Клиенты уходят 
с посылками, не вникая 

в тонкости работы 
операторов ПВЗ.  

А их оказалось немало!
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Менеджер ПВЗ не только 
выдает заказы. Он еще 

должен содержать 
пункт в чистоте.
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Эх, сколько заработала - 
столько же и нахватала 

недостач.

 ■ НУ И НУ!

Заказы 18+ 
анонимные 
или нет?

Продавцы интимных товаров 
на маркетплейсе «гарантируют» 
анонимность заказа, упаковывая 
его в черные плотные пакеты. Не 
обольщайтесь: сотрудник ПВЗ ви-
дит по программе абсолютно все, 
что вы заказываете. Так, мне не 
раз, подавив смущение, пришлось 
вручать клиентам их товары для 
взрослых.
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В юбке от корейско-
го бренда Kimhekim вы 
произведете впечатление 
в любой компании. Мне 
кажется, она бы понра-
вилась Ксении Собчак, 
которая любит сложные 
вещи. Фишка юбки в том, что это пид-
жак, который как будто спустился на та-
лию. А руки дизайнер Kiminte Kimhekim 
предлагает засунуть прямо в плечи, вер-
нее, в карманы. Цена концептуальной 
юбки - почти 258 тыс. рублей.

Виктория Боня
Начинаем сразу с козырей! Так бы 

я охарактеризовала образ Вик-
тории, который она собрала по 
следам оскандалившейся же-
ны Канье Уэста Бьянки Цен-
зори. Боня скомбинировала 

прозрачное кружевное 
платье с объемным 

жакетом. В отли-
чие от Бьянки 
под пеньюар 
блогер все 
же надела 

белье. За-
вершила об-

раз с помощью 
крокодиловой сумочки от 
Hermes. Фото образа Ви-
ка опубликовала в соц-
сетях и добавила песню 
Канье Уэста, который, по 
слухам, уже разводится с 
вечно голой Бьянкой.

Наступила весна - пора признаваться в чувствах. А 
романтические моменты можно создавать хоть каждый 
день! И обязательно ходить на свидания, даже с мужем. 

Ольга Бузова
Недавно после выступления на Big Love Show Ольга 

заявила, что всем нужно ходить на свидания, правда, у нее 
самой почти нет времени на это. Надо, Оля, надо! Не пропа-

дать же такому количеству нарядов. Я отметила образ звезды 
в драматическом стиле - с платьем-водолазкой с леопардовым 
принтом и блестящими лодочками. Ольга дополнила наряд 
массивными золотистыми серьгами и черной сумочкой Chanel. 

Плюс красная помада, которая ведущей очень идет. Ну настоя-
щая тигрица. Срочно на свидание!

Светлана 
Бондарчук

Как носить мини-платье с красными 
розами, чтобы не выглядеть вульгарно? 
Берем пример со Светланы. Цветоч-
ный наряд звезда скомбинировала 
с плотными темными колготками и 
эффектными блестящими балетка-
ми со стразами на плоском ходу. 
А в качестве яркого акцента в тон 
розам использовала сумку Chanel 
алого цвета. Получилось кокетливо.
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На стиле 

Алсу
Жгучей брюнетке Алсу к лицу все оттенки ро-

зового - от спокойного пастельного до дерзкой 
фуксии. Розовый жакет певица дополнила белым 
топом. В качестве украшения звезда использо-
вала кафф со стразами. Очень идет Алсу укладка 
набок, а также серебристо-розовый макияж.
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omМОДА, СТОП!

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Св
ет

ла
ны

 Б
он

да
рч

ук
 в

 с
оц

иа
ль

но
й 

се
ти

Татьяна Петросян 
(Брухунова)

Если образ Бони подходит для сви-
даний «с продолжением» в тот же 
вечер, то наряд Татьяны для тех, 
кто целуется только на деся-
той встрече. Молодая жена 
Петросяна показала, как 
обыграть даже самое цело-
мудренное платье. Нужно 
просто добавить эффектный 
акцент, которым в этом случае 
стал пояс, похожий на кружев-
ную ретросалфетку. На такую 
раньше ставили телевизор. Ну 
и без оригинального головного 
убора не обошлось.
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Ксения Собчак
И снова фуксия! Приталенный жакет с 

акцентными розовыми рукавами буф Ксе-
ния сочетала с классическими брюками 
и темными лодочками. Дополнила образ 
крупными серьгами-кольцами и подвеской 
с изумрудом. Плюс взяла оригинальный 
серебристый клатч.
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Образы 
звезд 

комментирует 
журналист «КП», 

дипломированный 
стилист Ольга 

РОДИНА.
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Актуальные  
тенденции  

из мира моды, 
рекомендации  

по подбору гардероба и советы  
стилиста - в разделе «Женские 

секреты» на сайте  
KP.RU/WOMAN/MODA

Одеваемся на романтическую 
встречу вместе со звездами.

Жгучее желание 
сбегать 

на свидание

Ли
чн

ая
 с

тр
ан

иц
а 

Та
ть

ян
ы 

Пе
тр

ос
ян

 
в 

со
ци

ал
ьн

ой
 

се
ти

12.03.2025



Россия
www.kp.ru14 12.03.2025

Окончание.  
Начало < стр. 1.

Информации в ин-
тернете про Владу абсо-
лютный минимум. Та си-
туация, когда интервью 
приходится начинать с 
этих слов: 

- Влада, расскажите о 
себе.

- Родилась я в городе 
Дебальцево, это Донец-
кая область (сейчас город 
находится на территории 
ДНР. - Ред.). Прожила 
там до 10 лет, а в 2014 го-
ду переехала в Москву с 
родителями. До того, как 
мы переехали, они рабо-
тали на железной дороге.

- Как вы решили пойти 
в актрисы?

- Мне всю жизнь хо-
телось окружить себя 
творчеством. Притом 
что в родном городе за-
ниматься можно было 
только танцами. Пом-
ню, во дворе с подругами 
мы устраивали концерты 
для соседей - читали им 
стихи. 

- Ну а потом, в Москве?
- Я окончательно осо-

знала, что творчество - 
это то, в чем я чувствую 
себя как рыба в воде. И 
приняла решение посту-
пать на актрису. Очень 
переживала: возьмут 
меня на бюджет или 
придется платить мно-
го денег... Родители ме-
ня поддержали безого-
ворочно: «Мы найдем 
деньги и сделаем все, 
чтобы ты училась, где 
хочешь». Мне удалось 
поступить на бюджет.

- Подавали докумен-
ты во все актерские вузы 
сразу?

- Конечно, так делают 
все абитуриенты. Где-то 
дошла до второго тура, 
где-то до третьего, но до 
конца - только в Щеп-
кинском. Помню, шла 
обратно по коридору, и в 
голове мелькнула мысль: 

«Я сюда вернусь». Так и 
получилось.

«КАТКОВ В ГОРОДЕ 
НЕ БЫЛО»

- Вы раньше стояли на 
коньках?

- Ну, я могла проехать-
ся, не держась за бортик. 
А тут меня всерьез поста-
вила на лед чудесный 
тренер Настя Игнатье-
ва, с которой я работала 
два месяца. Мы трени-
ровались каждый день 
без выходных. У меня 
было огромное желание 
смотреться в кадре есте-
ственно и уверенно.

- А сама Роднина вам 
помогала?

- Мы с ней не обща-
лись лично, но она очень 
помогла режиссеру Кон-
стантину Статскому, про-

консультировала его. А 
Константин подсказы-
вал мне. И, конечно, 
большим помощником 
была ее автобиография 
«Слеза чемпионки».

- Как вас выбрали на 
роль?

- На втором курсе у 
меня появилась агент, 
а на третьем она мне 
позвонила: «Тебя 
хотят попробо-
вать на роль Род-
ниной, ты на нее 
похожа». Мне это 
казалось чем-то из 
ряда вон выходя-
щим: я дебютантка, 
а тут такая роль! Мы по-
говорили с режиссером, 
после чего он дал мне за-

дание за неделю изучить 
всю биографию Родни-
ной и прийти на пробы 
в ее образе... Мне было 
очень страшно, я вообще 
не верила в то, что из это-
го что-то получится. Но 
в какой-то момент сама 
собой возникла та же 

мысль, что при 
поступлении 

в институт: «Я здесь оста-
нусь и дойду до конца». 
Это всегда так работает, 
такие вещи всегда чув-
ствуешь.

- В первый день съемок 
было страшно?

- Ужасно страшно! Мы 
сразу начали со сцен на 
льду, и мне надо бы-
ло показать все, чему я 
научилась в ходе тре-
нировок. Огромная от-
ветственность. Но меня 
поддерживала вся груп-
па, не говоря уж о ре-
жиссере, и я прямо вле-
тела на лед... И скоро все 
пошло-пошло-пошло… 
Как по маслу.

«ВЫШЛА  
НА ЛЕД В -40»

 - Какая сцена в фильме 
для вас была самой труд-
ной?

- В сценарии была 
очень тяжелая сцена, 
когда Роднина выхо-
дит на лед с полным не-
желанием кататься и с 
осознанием того, что ее 
спортивной карьере при-
шел конец. Этой сцены 
я боялась больше всего, 
но - опять же, спасибо 
режиссеру - атмосфера 

была идеальной. В этот 
день вызвали только нас 
с Евгением Ткачуком (сы-
грал тренера Вячеслава 
Жукова, его прототип - 
легендарный Станислав 
Жук. - Ред.), стояла ти-
шина, соответствующая 
этой сцене. Вся коман-
да работала на то, чтобы 
кадр получился, и оказа-
лось, я зря переживала.

- А какая сцена самая 
любимая?

- Однажды мы поеха-
ли в Екатеринбург. В 
кадре, наверное, это не 
будет чувствоваться, но 
это были два единствен-
ных дня, когда мы сни-
мали на натуре, и было 
-40! Работали так быстро, 
компактно и четко.

- Вам нравится музыка, 
под которую выступала 
Роднина? Та же «Ка лин-
ка-ма лин ка», например?

- Ну, конечно, это 
классика... А в «Калин-
ке» много задора, вну-
тренней борьбы. Мне 
кажется, что сама музы-
ка подталкивала наших 
героев на то, чтобы вы-
рывать победу.

Денис КОРСАКОВ.

Кинополоса

Трейлер 
фильма 
«Роднина» 
смотрите  
на сайте
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И правда похожи: Влада Самохина в образе своей героини (слева)  
и сама Ирина Роднина в юности.

Влада САМОХИНА:

Играть Ирину Роднину  
было очень страшно!

КСТАТИ
Почетной гостьей премьеры стала Ирина Роднина. Знаменитая 

фигуристка отозвалась о картине очень тепло, отметив, что смо-
трела ее с опаской, но в итоге осталась довольна.
«Снимать фильмы о спорте катастрофически тяжело, плюс когда 

еще есть какие-то известные личности. Сложно снимать любой вид спор-
та, но фигурное катание требует от режиссеров, постановщиков, артистов 

особого понимания. Они очень талантливые и мужественные, раз взялись за это. 
Надеюсь, эта работа будет оценена», - рассказывала спортсменка.
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История про 
р е к л а м щ и к а 
(Никита Ефре-
мов), который 
все время откла-
дывал жизнь на 
потом, а когда 
наступило «по-
том», оказался 
в коме. Хотя 
это вроде бы 
еще не смерть, 
в своих виде-
ниях молодой 
человек попадает в место, 
напоминающее прихожую 
загробного мира. Выглядит 
как аэропорт, из которого 
есть рейсы в преисподнюю, 
а есть - на небеса; а еще 
есть бар, в котором герой 
и коротает время, пытаясь 
понять, как вернуться в мир 

живых. По грустной иронии 
судьбы, роль в комедии про 
загробную жизнь оказалась 
одной из последних в карье-
ре чудесной актрисы Евге-
нии Добровольской.

В прокате  
с 6 марта, 12+
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В коме у героя 
Никиты Ефремова  

происходит много интересного.

Сильно осовре-
мененная версия 
русской сказки. 
Новая Василиса 
Прекрасная (Ва-
лентина Ляпи-
на), заколдован-
ная Кощеем и 
превращенная в 
лягушку, живет в 
пруду городского 
парка. И однаж-
ды, поймав мя-
чик для гольфа, 
пущенный сыном 
богача, оборачи-
вается невероят-
но красивой де-
вушкой. Правда, 
квакающей и не 
очень хорошо знакомой 
с человеческими обы-
чаями. И по ночам вновь 
становящейся лягушкой. 

А ей очень нужно, чтобы 
«царевич» ее поцеловал…

В прокате  
с 6 марта, 6+

КАКИЕ ФИЛЬМЫ ЕЩЕ ВЫШЛИ В ПРОКАТ 
«Дорогая, я больше  
не перезвоню»

«Царевна-лягушка»

На болоте дело было... 
(Валентина Ляпина). Ка
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★★★★★ Анна:
Когда читаешь эту по-

весть, воспринимается со-
всем по-другому, чем фильм. 
А в книге ещё и съемках рас-
сказано, и об актёрах.

★★★★★ Полина: 
Подарила книгу маме и 

прочла вместе с ней. Теперь 
пересматривать любимый 
фильм гораздо интереснее - 
замечаешь многое, чего рань-
ше не видела или не знала.

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва,  
ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать  
на shop.kp.ru 

и приобрести в книжных  
магазинах и на маркетплейсах

Реклама, 16+

Книга  
Галины Щербаковой  
и Дениса Корсакова  
«Вам и не снилось»
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В Госдуму внесен законопроект об 
отмене ОСВВ. Отловленных собак 
больше не будут возвращать к подъ-
ездам и в песочницы, их будут умерщ-
влять или держать в неволе, где они 
не смогут никого искусать.

Но сколько погибших детей, сколь-
ко изуродованных судеб понадоби-
лось, чтобы отменить этот действо-
вавший с 2018 года абсурд: легальное 
нахождение стайных псовых хищни-
ков в среде обитания людей, с пря-
мым запретом убрать агрессивных 
собак с улиц. Людей буквально ели 
заживо и при этом запрещали пре-
вентивно защищаться: угрожали сро-
ком и травили даже за пинок собаке 
под зад.

Для слабых, еле бредущих бабушек 
и первоклашек с тяжелыми портфеля-
ми стаи шустрых собачек были так же 
опасны, как тигры или волки, если бы 
их поселили среди мусорных контей-
неров, - и даже хуже. Дикие звери не 
убивают для удовольствия, а тысячи 
лет живущие с человеком и за счет 
человека шавки запросто. Как только 
их запретили отстреливать, они тут 
же поняли, кто теперь человек в их 
пищевой цепочке: добыча.

ХОТЕЛИ ДОБРА
Как так получилось, я много раз 

писала: в 2018 году депутаты, вдохно-
вившись идеей гуманности к живот-
ным, решили, что всех отловленных 
собак надо тестировать и агрессив-
ных оставлять в приюте, а добрых 
выпускать на улицы, предваритель-
но стерилизовав, чтобы количество 
бездомных постепенно сокращалось.

Звучало неплохо, но прописали этот 
новый порядок депутаты максималь-
но криво: вместо запретить выпуск 
агрессивных написали «проявляю-
щих немотивированную агрессив-
ность», а это совсем не одно и то же.

Немотивированная агрессивность 
бывает только у собаки, мозг которой 
поражен бешенством, а вся прочая 
агрессия: когда пес кусает ребенка, 
который хочет войти в подъезд, ког-
да стая кидается на бабушку, когда 
псины загоняют малышню на горку 
на детской площадке - очень даже 
мотивированная: возле подъезда у со-
баки лежка, бабушка пахнет плотью, 
на детскую площадку зоолюбка из 
последнего подъезда выносит кости.

Да и бывает ли вообще неагрессив-
ная собака? Это оксюморон какой-то. 
Это же хищник, родственник волка.

В общем, депутаты заложили под 
общество бомбу, о чем сразу стали 
кричать все, кто хоть что-то пони-
мает, включая вашу покорную слугу.

И бомба рванула: отловы стали вы-
пускать всех, в редких случаях остав-
ляя в приютах животин, которые 
успели убить или покусать людей, а 
часто возвращая в уличную среду оби-
тания и этих; отмазка была железная: 
нет приютов, депутаты в своем «до-
бром» законе не написали, кто дол-
жен за них платить. И никто поэтому 
не платил: бюджеты регионов нищие.

Давайте немного предмет-
нее про деньги. Если раньше, до 

2018 года, по городу ездил фургончик 
и работники просто стреляли бродя-
чих псов (стоимость пули - 3 рубля, 
стоимость бензина, зарплаты для 
стрелков и утилизации трупов - еще 
какая-то небольшая сумма), то теперь 
надо было тратиться на усыпляющие 
препараты, транспортировку живых 
собак, содержание их в клетке с обя-
зательным кормлением, а также ле-
чение и полостную операцию.

Затраты выросли на порядки, ус-
ловно, с трех рублей до десяти - двад-
цати тысяч рублей (столько в среднем 
стоит контракт на отлов-содержание-
выпуск собаки по России).

В итоге регионы стерилизовали 
30 собак в год из бегающих по тер-
ритории тысячи (на сколько хватало 
выделенных федеральным центром 
средств) и аккуратно возвращали эти 
30 на улицы кусать бабушек и школь-
ников.

Оставшиеся нетронутыми 970 в 
это время продолжали люто-беше-
но плодиться на помойке.

РЕЗУЛЬТАТ ЧУДОВИЩНЫЙ
Результат получился чудовищ-

ный. Поголовье собак, которое де-
путаты вроде бы хотели сократить, 
увеличилось в три раза: с 700 тысяч 
до 2 миллионов. Собаки увеличи-
лись в размерах: вместо привычных 
юрких жучек появились телята по 
чресла человеку (видимо, именно 
их отлов раньше выбивал в первую 
очередь). Собаки перестали боять-
ся: я уже трижды читала показания 
очевидцев о том, что терзающую 
ребенка собаку или стаю лупили 
палкой и лопатой, стреляли вверх - 
твари зубов не разжимали.

И это еще не все последствия.

СТАЕВЛАДЕЛЬЦЫ
Некоторые бессо-

вестные собаководы, 
и раньше плюющие 
на нормы общежи-
тия, получили пре-
красный аргумент в 
пользу того, чтобы 
и дальше выпускать 
своих кабыздохов 
на самовыгул, и, в 

скобках заметим, 
их можно понять: а 

почему человек дол-
жен мучить питомца на-

мордником и поводком, 
убирать за ним фекалии и 

по-всякому ограничивать, когда 
бездомные псы мотаются и гадят, 
где хотят? И те и те собаки, вид 
один. Начались смерти от хозяй-
ских псов, нападающих у своих 
ворот (четырехлетнего Ильнара 
в 2021 году соседские загрызли 
в деревне под Уфой). Появилось 
новое невиданное явление: стае-
владельцы, когда человек не заво-
дит собаку, а прикармливает стаю, 
свободно бегающую по городу и 
облаивающую, пугающую и об-

гаживающую все и всех, но спать 
возвращающуюся к своему хозяину.

В 2022 году стая пенсионерки Та-
тьяны Качеевой убила 7-летнюю Ри-
ту Канорскую, дочь летчика, Героя 
России: бабка собирала псов по селу 
и кормила помоями, очень их люби-
ла и сокрушалась не по загубленному 
ребенку, а по песикам, некоторые из 
которых при отлове погибли.

На 23 Февраля свора такой же 
престарелой собирательницы Аллы 
Черновой разорвала в Ставрополе 
9-летнюю девочку Веронику. Вся 
трагедия, с момента, как стая окру-
жила щуплую фигурку, повалила в 
снег и стала растягивать в разные 
стороны, попала на камеру, и имен-
но это стало причиной гневного и 
окончательного выступления спи-
кера Госдумы Вячеслава Володина, 
поручившего Комитету по делам се-
мьи и детей за один день (!) изменить 

действующий закон так, чтобы дети 
не страдали...

Господи, спасибо, что нас услы-
шали, прежние трагедии не имели 
такого действия.

Вероника была единственным ре-
бенком у разведенной мамы, она ка-
талась с горки на тюбе, дед оставил 
ее на минуту. Пенсионерка Чернова, 
если верить СМИ, со странностями, 
ее собственные собаки якобы отъели 
ей уши, выдрали куски по всему те-
лу, но... она продолжила их кормить 
и принимать от зоозащиты новых.

Да, есть версия, что зоозащитники 
Ставрополя использовали бабку как 
передержку, со всеми последствиями.

Сделать с такими стаевладельцами 
власть не могла ничего.

ЛЮДИ БЕЗ ЭМПАТИИ
Самые медийные из зоозащитников 

были довольны «гуманностью» и ме-
шали донести творящийся на улицах 
ужас до властей, передергивая и за-
балтывая: «А в ДТП гибнут сотни ты-
сяч, давайте запрещать машины? Мы 
же не запрещаем автотранспорт...».

Выскажу непопулярное мнение: 
эти люди, по-видимому, полностью 
лишены эмпатии. Юрист Светлана 
Зиберт не стесняется говорить в эфи-
ре об убивших конкретного ребенка 
собаках: «эти несчастные собаки» и 
«зачем винить в этом собак».

Наши заживо съеденные дети для 
некоторых зоозащитников - стати-
стическая погрешность (прямая ци-
тата: «В 2023 году в России умерло 
примерно 1 миллион 900 тысяч че-
ловек. 99,998% этих людей умерло 
от причин, не связанных с собаками. 
Процент умерших в результате на-
падения собак меньше в десятки раз 
статистической погрешности»).

Вот с такими людьми нам пришлось 
бороться. Ради справедливости ска-
жу, что против нас были не все зоо-
защитники, часть из них здравомыс-
лящие люди, особенно те, кто спасает 
пожираемых собаками диких зверей 
и кошек. Но их, откровенно, мизер 
против армии зомби, твердящей: «Со-
баки лучше людей» (и потому имеют 
право убивать «плохих» нас).

Сейчас Государственная дума со-
бирает предложения к новому закону.

А закон, который, я отчаянно на-
деюсь, примет сейчас Госдума: за-
претить ОСВВ, запретить выпуск, 
умерщвлять через столько дней, 
сколько захочет регион, - хороший. 
Со слезами на глазах. Выстраданный 
детской кровью.

Все материалы 
о бродячих 
собаках и битвах 
законодателей, зоозащитников 
и покусанных граждан вокруг 
этой проблемы - в специальном 
разделе на сайте KP.RU

 
О том,  

как 
провалилась 

идея 
стерилизовать 

бездомных  
псов.

Погибли, 
растерзанные псами:
Рита, 7 лет, 
Ильнар, 4 года, 
Вика, 12 лет…
Список можно 
продолжать.

Закон об умерщвлении 
собак выстрадан 
детскими смертями

  Ульяна СКОЙБЕДА, 

  обозреватель «КП» 
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Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

На диване с «Комсомолкой»

Абрам Моисеевич любил 
повторять: «Шоб я был та-
ким умным до, как моя Са-
рочка после!»

✱  ✱  ✱
- Взрослая жизнь - это 

просто депрессия, секс 
и долги.

- У вас есть секс?!
✱  ✱  ✱

По количеству того, что 
россияне употребляют на 
Масленицу, масло занимает 
последнее место.

✱  ✱  ✱
- Брат твой все время 

в походах, из леса, мож-
но сказать, не вылезает, 
а ты-то чего всю дорогу 
дома за компом сидишь?

- Ну так я же не в ро-
зыске...

✱  ✱  ✱
Защитил диплом.
Еще вчера я был студен-

том, а сегодня уже безра-
ботный.

✱  ✱  ✱
Обожаю веганские 

котлеты. Они отлично 
идут в качестве гарни-
ра к мясу.

✱  ✱  ✱
Люди такие: «Я ничего не 

успеваю, в сутках недоста-
точно времени!» - а потом 
идут гладить постельное 
белье.

✱  ✱  ✱
От нечего делать 

досчитал до беско-
нечности. Дважды.

✱  ✱  ✱
Вечером в лесу я

Встретил двух ежов.
Извините, плохо

Знаю падежов.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
«Ловец цокотух». 8. Терри-
тория без четких границ. 
9. Что собой представляет 
кумпур? 10. Денежная ре-
форма. 12. Поп-звезда по 
имени Селена. 16. С како-
го места бегуны начинают? 
17. Опус для парада. 18. 
Что в древности на Вос-
токе называли «битвой на 
деревянной доске»? 20. 
Водоплавающий фонтан. 
21. «Интеграл похож на 
...». 22. Остров на осно-
ве кораллов. 26. У како-
го профессора учился в 
петербургской Академии 
художеств Иван Айва-
зовский? 27. Что грозит 
подпольщику? 28. Какой 
полководец одержал верх 
над персидской армией в 
Марафонской битве?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ше-
лестит листвой. 2. С каким 
дипломатом «рай и в шала-
ше»? 3. Игра толстосумов. 
4. Плата за лихачество. 6. 
Что композитор для опе-
ры сочиняет? 7. Лосось 
с морской пропиской. 9. 
Голливудский секс-символ 
Уоррен ... 11. Треть от 
сажени. 12. Состязание 
на быстроту. 13. Истори-
ческий сериал «Королева 
...». 14. Чего нет в пустой 
болтовне? 15. «Это похоже 
на чьи-то мозги» для героя 
диснеевского мультфильма 
«Тайна красной планеты». 
19. Кто правит Ингарией в 
фэнтези «Ходячий замок»? 
20. Обувь хоккеиста. 23. 
«Бисквитное сооружение». 
24. Кто «носит вешалку на 
голове»? 25. ... законов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Паук. 8. Местность. 9. Бинт. 10. Девальвация. 
12. Гомес. 16. Старт. 17. Марш. 18. Нарды. 20. 
Кит. 21. Саксофон. 22. Атолл. 26. Воробьев. 27. 
Арест. 28. Мильтиад. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дерево. 
2. Атташе. 3. Гольф. 4. Штраф. 6. Ария. 7. Кета. 
9. Битти. 11. Аршин. 12. Гонка. 13. Марго. 14. 
Смысл. 15. Брокколи. 19. Король. 20. Коньки. 
23. Торт. 24. Лось. 25. Свод.
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Фото присылайте  
в «Комсомольскую правду»,  

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Наталья ХАСАНОВА, 
Магнитогорск:

- Эксперт в сфере красоты 
более 12 лет. Моя миссия 
визажиста - через сердце.  

Я стремлюсь помочь 
каждой женщине ощутить 

свою истинную красоту 
и силу, раскрывая 

ее внутренний свет 
через искусство 

макияжа. И миссия 
как преподавателя - 

помочь своим 
ученицам открыть 
свою уникальность 

и уверенность 
через искусство макияжа.

Виктория  
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Образ 

с винтажных обложек 
голливудских хроник. 

Струящееся платье, длинные 
перчатки, жемчужный 

воротник. И главное - этот 
взгляд, как у героини фильма 

нуар, у которой  
в рукаве есть свой 
идеальный финал. ясно                                 облачно                      пасмурно

     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +26…+28 +14…+16
Майкоп +26…+28 +10…+12
Ейск +14…+16 +8…+10
Сочи +20…+22 +13…+15

Погода на завтра, 13 марта

Давление - 758 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 18%
Ветер - 6 м/с, 
южный
Восход - 06:40        
Заход - 18:26      
Растущая луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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